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Semsur tem hoje nova 
reunião com camelôs  
que serão ‘despejados’
Encontro com secretário está marcado para as 9h e ambulantes não aceitam a ideia 
de perder seus pontos comerciais no Alecrim. Empresário do grupo que vai construir 
shoppings no bairro diz que o primeiro será entregue em dezembro deste ano #3

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Vídeo do MBL mostra 
que Ministério Público 
do Trabalho também 

contrata trabalhadores  
terceirizados. #5

Após polêmica com 
Cavani e de ter se 
tornado pomo da 
discórdia dentro 
do time, atacante 
brasileiro volta a 
campo hoje em 
partida contra o 

Bayern de Munique, 
às 15h.   #7

Técnico que ficou marcado no RN pela queda do 
América, em 2016, para a 4ª divisão, se redime no 
Maranhão, levando seu time de volta à Série B.  #6

Em Neópolis, um trecho da Rua Simon Bolívar está 
virando depósito de lixo. A reclamação foi enviada para o 

Sr. Leitor e o NOVO foi lá conferir.  #2

Comprovantes de pagamento de aluguel 
prometidos por defesa do ex-presidente tem 

duas datas inexistentes. Advogado do 
petista nega erro. #8

Neymar, 
a estrela 
solitária 

do PSG 

Diá  consegue o acesso como 
treinador do Sampaio Correia

Em Neópolis, rua com nome 
de revolucionário vira lixão 

Lula entrega recibos com 
datas que não existem 

Delegacia Especializada 
de Furtos e Roubos (Defur) 
realiza operação com apoio 
do Ministério Público 
do Rio Grande do Norte 
(MPRN) para prender dois 
policiais civis que estariam 
extorquindo supostos 
criminosos. Os agentes 
foram presos sob força de 
mandado expedido pela 
3ª vara Criminal da zona 
Norte da capital potiguar e 
a operação foi chamada de 
Juramento.  Cotidiano #4

Policiais são 
presos sob 
acusação de 
extorsão 

Homens gays e bissexu-
ais são os campeões no uso 
de preservativos e tendem 
a se cuidar mais. Já as mu-
lheres homossexuais têm 

mais DSTs e doenças cardí-
acas. Também não vão ao 
médico, têm mais câncer 
de mama e, sobretudo, mais 
depressão. Essas são apenas 

algumas das conclusões da 
Pesquisa Mosaico 2.0, levan-
tamento mais recente sobre 
o comportamento sexual do 
brasileiro, comandado pela 

psiquiatra especialista Car-
mita Abdo, da USP. Outro 
fato revelador sobre o assun-
to é que as lésbicas também 
fazem sexo sem vontade, se-

melhante às  heterossexuais. 
Homens, na média, fingem 
bem menos e os que estão 
mais desencanados são os 
heterossexuais.  #12

Homens bissexuais e gays usam 
mais camisinha que heterossexuais

// Pesquisa coletou dados sobre o comportamento sexual do brasileiro em consulta a 2.847 pessoas, com idades de 18 a 70 anos, em sete regiões do Brasil 
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A nossa leitora, Liziane 
Virgílio, aproveitou 

o final de semana 
pertinho do Morro 
do Careca, na praia 

de Ponta Negra/RN, e 
compartilhou conosco 

essa imagem.

Algumas vezes em 
que o mundo não 

acabou:

A verdade sobre o 
vídeo que mostra um 

suposto roubo de 
carro:

Prefeitura vai 
começar retirada de 
camelôs do Alecrim 

dia 7 de outubro:

#pravocê
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Calçada da via está tomada pelo lixo e por restos de materiais de 
construção, impedindo fluxo de pedestres e atrapalhando trânsito

Leitor denuncia 
entulho no meio da 
rua em Neópolis

Rodrigo Zuza 
Do NOVO

Aeroporto de Fortaleza anuncia três novos hubs 1
A estrutura do aeroporto novo é melhor que a do anti-

go, óbvio. Porém, nada que uma boa reforma no Augusto 
Severo não resolvesse. Após a inauguração do Aeropor-
to de São Gonçalo, tudo piorou para nós, usuários, em re-
lação à distância, preços, segurança, falta de promoções; 
não houve a atração de Hubs nem o aumento da malha 
viária. Lamentável.
Pablo Ferreira
Via Instagram

Aeroporto de Fortaleza anuncia três novos hubs 2
Enquanto isso, o nosso aeroporto naquela distância que 

satisfez a poucas pessoas. Essa mudança aconteceu somen-
te para beneficiar alguns políticos, já que as terras próximas 
são deles. Como sempre, só pensam nos bolsos deles.
Alexandra Azevedo
Via Instagram

Aeroporto de Fortaleza anuncia três novos hubs 3
Eu sou de Fortaleza, mas amo Natal e fico muito triste 

ao ver o RN perdendo dessa maneira. Uma pena mesmo.
Amanda de Lima Almeida
Via Instagram

Castramóvel em Natal
Que bom! Tomara que façam nos cachorros também. 

E seria bom se tivesse atendimento gratuito para os bichi-
nhos em uma clínica veterinária. Alguns estados já têm, 
só falta aqui. Fica a dica!
Jucileide Leal
Via Instagram

Alerta de boato sobre vídeo de roubo de carro
Poderia ter sido em qualquer lugar do Brasil, inclusi-

ve aqui em Natal, onde a falta de segurança impera e a im-
punidade produz bandido por todos os recantos da cida-
de. Cidade que um dia já foi um lugar bom para se viver. 
É uma pena!
Fafá Furtado
Via Instagram

SBT é processado por ‘brincadeiras’ de Silvio Santos
Um verdadeiro absurdo. O apresentador Silvio San-

tos merece respeito. Todos os brasileiros o conhecem e 
são sabedores que ele é incapaz de ofender alguém, mui-
to menos adolescentes. Não pode ser interpretado por 
uma brincadeira sem qualquer relevância ocorrida em 
um programa onde o público compartilha da sua alegria. 
O MPT está querendo acabar com o emprego no Brasil.
João Cabral Sobrinho
Via Instagram

Crajiru – A planta que ajuda na cura do câncer
Aconselho a todos que tem problemas de câncer to-

mar o chá dessa planta. Tenho câncer metástase mela-
noma e hoje me sinto curado com um novo tratamento 
imunoterápico com o medicamento Nivolumab. Depois 
de quatro cirurgias e novos surgimentos de câncer no pul-
mão e bexiga, esse tratamento juntamente com o chá da 
planta Crariju, que tomo três vezes por dia há cerca de um 
ano, fez os com que os caroços desaparecessem. E hoje, 
graças a Deus, sinto-me curado, mas continuo com a me-
dicação a cada quinzena e tomo o chá todos os dias. É im-
portante ter fé e apoio familiar e de amigos, pois essa do-
ença nos deixa a pessoa arrasada. Porém, nunca devemos 
desistir. Hoje estou na melhor fase de minha vida e agra-
deço a Deus por essa cura que tanto busquei.
Ildefonso Amorim
Via Facebook

NOVO e o CDF apresentam a Maratona 
ENEM 2017. Durante 10 semanas, teremos 

18 aulões ao vivo, 22 aulas práticas 
gravadas em campo, simulados, dicas e 

conteúdos pra você se dar bem no Enem 
2017. Fique ligado e inscreva-se para 

receber todo o conteúdo: http://bit.ly/
maratonaEnem2017

L
eitor do NOVO re-
clama que mora-
dores de Neópo-
lis usam a calçada 
da Rua Simon Bolí-

var como depósito de entulho 
e lixo doméstico. A calçada da 
via, que é uma conexão com o 
túnel do novo viaduto constru-
ído este ano na BR 101, está to-
mada pelo lixo e resto de mate-
riais de construção.

De acordo com leitor, que 
mora nas proximidades, o lixo 
já foi recolhido, mas os popu-
lares tornaram a depositar os 
materiais irregularmente no 
local. O morador afirma que os 
populares colocam todo tipo 
de lixo na calçada, até peças de 
móveis.

Segundo a queixa envia-
da ao NOVO, os moradores 
se aproveitam de um terre-
no abandonado para colocar 
o lixo no local. O leitor diz que 
parte do muro do terreno bal-
dio está no chão, mas não sabe 
informar se caiu ou se foi der-
rubado pelos moradores para 
servir de depósito de lixo.

O denunciante pede que 
haja fiscalização para que a vi-
zinhança não jogue resídu-
os na calçada. O leitor que fez 
a denúncia disse que já pre-
senciou um senhor colocando 
fogo em lixo em pela via. “Faz 
um ano e meio que moro aqui 
em Neópolis e os moradores 
nunca pararam de jogar entu-

lho na Rua Simon Bolívar.”, con-
ta o leitor.

O NOVO entrou em conta-
to com a Companhia de Servi-
ços Urbanos do Natal (Urba-
na) para responder ao leitor.

A empresa pública esclare-
ceu que a função da Compa-
nhia é fazer exclusivamente o 
recolhimento do lixo domésti-
co. A Urbana informou que é 
de responsabilidade do cida-
dão fazer o descarte adequado 
de resíduos especiais. São con-
siderados resíduos especiais 
podas de árvores, entulhos, 
restos de construção, pneus, 
gesso, ou seja, tudo aquilo que 
não for lixo doméstico. 

A Companhia reforçou o 
apelo para que as pessoas não 
joguem lixo nos canteiros das 
ruas e avenidas. Thiago Mes-
quita, diretor de operações da 
Urbana, detalhou que em Na-

tal há várias empresas licencia-
das ambientalmente especiali-
zadas no descarte de resíduos 
especiais. 

Além disso, a própria Ur-
bana faz o recolhimento des-
se tipo de resíduos. Basta en-
trar em contato com disque 
limpeza, através do telefone 
3232-9999. O serviço custa R$ 
80,00, que são depositados di-
retamente na conta do muni-
cípio. Thiago informou que em 
média 150 pessoas entram em 
contato com a empresa para 
fazer o descarte correto de en-
tulhos por mês em Natal.

“As pessoas confundem.  
Fazer o recolhimento de resí-
duos especiais em logradouros 
públicos e privados não é atri-
buição da Urbana. A função da 
Companhia é recolher o lixo 
doméstico.”, declara Mesquita. 
Segundo o diretor, Companhia 

não pode deixar a cidade suja, 
então mesmo sem a obrigação 
legal acaba fazendo a limpeza 
desses locais.

Ainda de acordo com Thia-
go Mesquita, esse serviço com-
plementar onera a Compa-
nhia. Mesquita diz que a Pre-
feitura do Natal gasta em mé-
dia R$ 1,3 milhão a mais por 
mês para executar o serviço 
que é de responsabilidade pri-
vativa do cidadão.

Depositar resíduos irregu-
larmente em locais públicos é 
crime ambiental. A população 
pode denunciar o acúmulo de 
lixo em vias públicas ou terre-
nos privados para a ouvido-
ria da Secretaria de Meio Am-
biente e Urbanismo do Natal 
(Semurb) através do telefone 
3616-9829 ou pelo e-mail ouvi-
doria.semurb@natal.rn.gov.br.

A reposta atende ao pedido 
de informação sobre o assunto 
feito pelo leitor Jalmir Reis, mo-
rador do bairro de Neópolis. 
Jalmir entrou em contato com 
o NOVO Notícias via NOVO-
Whats (99113-3526) para de-
nunciar o a situação.

SR. LEITOR
A editoria Sr. Leitor dis-

ponibiliza uma página inteira 
do jornal para responder aos 
questionamentos do cotidia-
no. Este é mais um canal à dis-
posição dos leitores para que 
possam fazer denúncias, su-
gerir pautas, interagir, ser ouvi-
dos e respondidos pelo NOVO 
Notícias.

// Dever de descartar corretamente os resíduos é do cidadão
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Empreendimento contará com 270 espaços comerciais, iniciando o projeto de reordenamento do 
bairro que prevê retirada de camelôs da calçada e a realocação para quem sair da informalidade

Micro-shopping do Alecrim 
deve ser aberto até dezembro

O 
Alecrim ganha-
rá, no próximo 
mês de dezem-
bro, uma estru-
tura comercial 

que promete ser a primeira de 
uma série que mudará o bair-
ro. O empreendimento já tem 
nome: é o micro-shopping 
Pontoum, que contará com 
270 espaços comerciais. A ex-
pectativa da empresa é come-
çar as obras até o início de ou-
tubro. O serviço, que nada 
mais é do que consertos de te-
lhados, pisos, infiltrações em 
prédios já existentes na Rua 
Dr. Luiz Dutra – uma conti-
nuação da Avenida Presiden-
te Quaresma.

Diretor financeiro do G25, 
um grupo formado por sete 
investidores de São Paulo, o 
empresário Minás Aravanis 
afirma que essa é a chance de 
“modernizar” o Alecrim, tradi-
cionalmente conhecido pelo 
seu perfil comercial. Aliás, 
esse perfil foi o que chamou a 
atenção dos investidores pau-
listas. Eles acreditam que po-
dem impulsionar o Alecrim 
ao nível, guardadas as devidas 
proporções, a pontos paulista-
nos tradicionais como o Bras 
ou a Rua 25 de Março.

“É um bairro centralizado, 
que já é comercial e é o maior 
bairro comercial de Natal. Ali-
ás, eu diria que é o único bair-
ro comercial do RN com o po-
tencial de crescimento”, dis-

se Aravanis, em entrevista ao 
NOVO. “Precisamos moder-
nizar o bairro”, comentou o 
empresário.

Ele estima que cada em-
preendimento levantado no 
bairro pelo G25 abrigará até 
600 lojas. Serão dois micro-
-shoppings, como o da Rua 
Dr. Luiz Dutra, e mais um ou-
tlet de dez andares. Esse será 
o grande empreendimento 
do grupo paulista. Minás Ara-
vanis destaca que as lojas es-
tão abertas para os camelôs 
que atualmente trabalham no 
bairro, ocupando as calçadas. 
Para ele, é a chance dos ven-
dedores informais saírem da 
“ilegalidade”.

“A estrutura é para quem 
quiser sair da ilegalidade. 
Tanto que damos um supor-
te para quem quiser partici-
par do processo, encaminhan-
do para cursos no Sebrae. Es-
tamos montando um canal de 
vendas que vai favorecer não 
só o outlet quanto os micro-
-shoppings”, afirmou Aravanis.

Ele adianta que o grupo 
vai investir em divulgação não 
só para os empreendimentos, 
mas também para as lojas. A 
ideia é que os lojistas e seus 
negócios estejam constante-
mente na mídia, com publici-
dades e promoções para atrair 
a clientela. Além disso, os que-
sitos segurança, acessibilida-
de e legalidade dos negócios 
estarão garantidos, promete 
os investidores.

Apesar de ter a disponibi-
lidade aos camelôs alecrinen-

ses, o G25 está abrindo espa-
ço também para pequenos 
comerciantes e artesãos para 
adquirirem seus espaços. Os 
interessados devem procu-
rar informações no Sindica-
to do Comércio Varejista, afir-
ma comunicado do G25 en-
viado à imprensa nesta última 
segunda-feira.

Segundo Minás Aravanis, 
os espaços já estão sendo pas-
sados aos interessados, a pre-
ço popular e acessível. Para o 
empresário, se os ambulantes 
do bairro querem crescer, eles 
precisam sair das calçadas. 
“Há uma grande chance que 
eles [camelôs] tenham um 

grande crescimento. Na rua 
ninguém cresce, o fato é esse”, 
argumentou. “Estamos dei-
xando a disponibilidade de-
les para os camelôs, mas cabe 
a cada um saber o que dese-
ja. Estamos abrindo as portas 
para eles”, completou.

A expectativa é ainda 
construir um segundo micro-
-shopping no Alecrim. Mas 
ainda não há bem uma área 
definida para ele. O G25 tem 
interesse em erguer o empre-
endimento onde atualmente 
é o Teatro Municipal Sandoval 
Wanderley, na Avenida Presi-
dente Bandeira. Mas o espa-
ço ainda é alvo de polêmica 

pelo valor histórico que pos-
sui. Neste ano, em julho, ve-
readores aprovaram o proje-
to de lei que transforma o te-
atro em patrimônio imaterial 
da cidade.

Mas ainda há a expecta-
tiva de que seja autorizado, 
também pelo Legislativo, o lei-
lão do local pelo Município. O 
G25 entraria, assim, na briga 
para adquirir o terreno em um 
leilão público. “É um área, sem 
dúvida, interessante. Mas dei-
xamos claro que dependemos 
da decisão da Câmara Muni-
cipal. Se aparecer uma peque-
na chance vamos tentar”, ex-
plicou Minás Aravanis.

Felipe Galdino 
Do NOVO

// Camelôs devem ser retirados das calçadas da avenida Presidente Quaresma, no Alecrim
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A Secretaria 
Municipal de 
Serviços Urbanos 
(Semsur) se 
reúne hoje com 
42 ambulantes 
do Alecrim que 
atuam na Avenida 
Presidente Bandeira, 
entre as ruas Leonel 
Leite e Manoel 
Miranda. Na última 
segunda-feira a pasta 
tentou se encontrar 
com os vendedores 
notificados, mas 
um tumulto com 
outras centenas de 
trabalhadores do 
bairro impossibilitou 
a reunião. O 
secretário Jonny 
Costa vai apresentar 
exatamente o 
projeto encabeçado 
junto ao G25 aos 
trabalhadores do 
bairro.

A ideia é que 
os ambulantes, 
atualmente nas 
calçadas do Alecrim, 
liberem os espaços 
para os pedestres 
e sigam para os 
micro-shoppings e 
o outlet. A proposta 
é confrontada 
pelos camelôs, que 
temem ficar sem 
poder trabalhar 
após a chamada 
modernização. A 
reunião hoje é às 9h, 
no Museu de Cultura 
Popular, na Ribeira. 

Ontem à tarde a 
Câmara Municipal 
aprovou proposta 
do vereador Sandro 
Pimentel (PSOL) 
para convocar o 
secretário Jonny 
Costa para debater 
o assunto em 
audiência pública, 
amanhã (28), às 14h. 

O empresário Minás Ara-
vanis, que é diretor financeiro 
do G25, informa que o projeto 
de modernização do Alecrim 
visa valorizar o centro comer-
cial, criando oportunidades e 
promovendo grandes mudan-
ças estruturais no bairro. A lo-
calização do Pontoum, o pri-
meiro microshopping do gê-
nero, é estratégica por estar a 
100 metros do futuro “Outlet 
25 Demais!”, projeto que será 
erguido no Alecrim. Esse será 
a maior construção do proje-

to do grupo. Será um edifício 
de dez andares, com cerca de 
110 lojas em cada pavimento. 
Além disso, ainda serão 1.000 
vagas de estacionamento.

A ideia é que as obras co-
mecem até o final deste ano, 
com as licenças ambientais 
junto à Prefeitura de Natal to-
das liberadas. A partir de en-
tão, serão de 18 a 22 meses 
de serviços. “Dependemos da 
Prefeitura. Acreditamos que 
até o fim do ano todas as licen-
ças estejam aprovadas e dare-

mos o início. Nesse meio tem-
po podemos fazer algumas 
demolições, mas depende-
mos das licenças. É uma obra 
de 18 a 22 meses”, esclareceu o 
diretor financeiro do G25.

A estimativa é que mais de 
3 mil empregos diretos e mais 
1 mil indiretos sejam criados 
após a construção, sem contar 
os postos de trabalho criados 
durante a obra em si do outlet. 
Com o projeto de reurbaniza-
ção do Alecrim, o G25 ainda 
estima que de 10 mil a 12 mil 

empregos sejam formados de-
vido ao avanço que ocorrerá 
no bairro.

No projeto para o Alecrim, 
a Praça Gentil Ferreira tam-
bém será reformulada. A pro-
posta é transforma-la em um 
espaço de convivência. Um 
obelisco de 50 metros de al-
tura deve ser erguido no local, 
onde atualmente é o relógio 
da praça. Será o maior relógio 
do país. “A ideia é Natal inteira 
ver o monumento de onde es-
tiver”, afirmou Minás Aravanis.

Outlet é até 2020, diz diretor de grupo investidor

Semsur 
se reúne 
hoje com 
ambulantes

// Minás Aravanis, diretor 
financeiro do G25: modernização

O Ministério Público 
do Rio Grande do 
Norte (MPRN), por 

intermédio da Promotoria de 
Justiça de São Paulo do Po-
tengi, expediu recomenda-
ções aos prefeitos dos muni-
cípios integrantes de referida 
comarca (Santa Maria, Ria-
chuelo, São Pedro e São Pau-
lo do Potengi) para combater 
a nomeação de parentes para 
o exercício de cargos públi-
cos em comissão, função de 
confiança ou função gratifi-
cada, ou seja, o nepotismo. A 

prática é uma forma de favo-
recimento que viola princí-
pios da moralidade, impesso-
alidade e eficiência no servi-
ço público.

O MPRN recomendou aos 
prefeitos que efetuem, no pra-
zo de cinco dias, a exoneração 
de todos os eventuais ocupan-
tes de cargos comissionados, 
função de confiança ou gra-
tificada, que detenham rela-
ção de parentesco consanguí-
neo, em linha reta ou colateral, 
ou por afinidade até o tercei-
ro grau com o próprio chefe 

do Executivo, vice-prefeito, se-
cretários, procurador-geral do 
Município, chefe de gabinete 
ou qualquer outro cargo co-
missionado do poder público 
municipal, assim como com 
vereadores, governador do 
Estado, vice-governador, se-
cretários estaduais e também 
qualquer outro servidor co-
missionado do Estado, além 
de deputados, conselheiros e 
auditores do Tribunal de Con-
tas do Estado (TCE/RN), além 
de membros do Judiciário e 
do Ministério Público, desde 

que se caracterize o nepotis-
mo cruzado.

As recomendações tam-
bém foram emitidas para que 
os prefeitos, no mesmo prazo 
de cinco dias, providenciem a 
rescisão dos contratos de pes-
soas que sejam parentes até 
o terceiro grau em linha reta, 
colateral e por afinidade de 
quaisquer das pessoas ocu-
pantes de cargos como os já 
citados. Os gestores também 
devem efetuar a rescisão dos 
contratos, em casos excepcio-
nais de dispensa ou inexigibi-

lidade de licitação, de pessoa 
jurídica cujos sócios ou em-
pregados sejam parentes até 
o terceiro grau em linha reta, 
colateral e por afinidade de 
quaisquer das pessoas ocu-
pantes de cargos. Cada prefei-
to deve ainda se abster de fa-
zer novas nomeações nas situ-
ações já mencionadas.

O representante ministe-
rial em São Paulo do Poten-
gi solicita que os prefeitos re-
metam à Promotoria de Jus-
tiça eventuais cópias dos atos 
de exoneração e rescisão con-

tratual que correspondam às 
hipóteses elencadas, além de 
declarações de todos os servi-
dores ocupantes de cargos co-
missionados, funções de con-
fiança e funções gratificadas 
esclarecendo se possui ou não 
parentesco consanguíneo que 
caracterize nepotismo.

O MPRN adverte que a ino-
bservância da recomendação 
ministerial pode ser entendi-
da como dolo para fins de res-
ponsabilização por crime fun-
cional e prática de ato de im-
probidade administrativa.

// Combate ao nepotismo

MPRN recomenda prefeitos de quatro 
municípios a demitirem seus parentes
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Evandro Zaranza, especialista em Direito Tributário e presidente 
da Comissão de Defesa do Contribuinte da OAB/RN, explica 
prejuízos que setor amarga com revogação da “Lei do Bem” 

Informática ainda 
luta para reaver 
isenção tributária

D
esde 2015 o se-
tor comercial 
de informática 
trava na justi-
ça um emba-

te com o governo federal para 
tentar revogar a lei que aca-
bou com as isenções tributá-
rias para o PIS (Programa de 
Integração Social) e Cofins 
(Contribuição para Financia-
mento de Seguridade Social). 
Essa insenção permite que as 
empresas reduzam os preços 
dos seus produtos, tornando 
os aparatos tecnológicos mais 
acessíveis à população. No Rio 
Grande do Norte, a varejista 
Miranda Computações con-
seguiu liminar que revoga a 
lei, podendo, assim, baratear 
seus produtos; contudo, a de-
cisão não vale para as outras 
empresas.

O advogado especialista 
em Direito Tributário Evan-
dro Zaranza, do escritório An-
dré Elali Advogados, explica 
que a Lei 11.196/2005, conhe-
cida como "Lei do Bem", criou 
a concessão de incentivos fis-
cais às pessoas jurídicas que 
realizarem pesquisa e desen-
volvimento de inovação tec-
nológica. Em 2015 ela foi edi-
tada para aumentar o prazo 
de concessão para dezembro 
de 2018, porém, meses de-
pois essa mudança foi revoga-
da, gerando insegurança jurí-
dica e impedindo que as em-
presas reduzissem o preço fi-
nal dos produtos. O governo 
alega que a isenção gera de-
gradação das contas públi-
cas ao deixar de arrecadar os 
tributos.

"Quando o prazo foi esten-
dido as empresas investiram, 
planejaram, contrataram, mas 
a revogação gerou inseguran-
ça e impossibilitou que os pre-
ços continuassem acessíveis, 
já que de aliquota zero passa-
ram a pagar 9,25% somente de 
PIS e Cofins", explica o advo-
gado. Com o fim da isenção, as 
empresas em todo o Brasil tra-
varam uma briga judicial por 
meio de liminares.

Em 2016 a Corte Especial 
do Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) julgou favorável re-
curso apresentado pela Asso-
ciação Brasileira da Indústria 
Elétrica e Eletrônica (Abinee) 
por entender que o progra-
ma de inclusão digital - como 
ficou conhecido o incenti-
vo para o setor - foi constituí-
do com base em condicionan-
tes a empresas, já que deve-
riam reduzir os preços para o 
consumidor final, além de es-
tabelecer prazo determinado 

para encerramento. A revoga-
ção, segundo o STJ, "arranha o 
princípio da confiança". Essa 
decisão vale para empresas 
associadas à Abinee.

Recentemente, no Rio 
Grande do Norte, a Miran-
da Computações foi uma 
das que conseguiu uma limi-
nar que a isenta dos tributos 
em questão até dezembro de 
2018. Na decisão, a juiza Mo-
nique Mayara Costa Fonseca, 
substituta da 5ª Vara Federal, 
disse que a revogação da isen-

ção fere o princípio da segu-
rança jurídica e causa "enor-
me prejuízo" às atividades da 
empresa, gerando queda de 
vendas, já que não poderá ofe-
recer preços menores.

Evandro Zaranza, que 
também é presidente da Co-
missão de Defesa do Contri-
buinte da OAB/RN, diz que a 
decisão do STJ abriu prece-
dente para que as empresas 
se tornassem mais confiantes 
de que poderiam reverter a si-
tuação, porém, como se tra-
ta de liminar e a Fazenda Na-
cional continua o embate judi-
cial, não há segurança jurídica.

"Quando revogou (a lei), os 
produtos aumentaram de pre-
ços. Empresas tiveram que de-
mitir e o objetivo principal que 
era a inclusão digital e o aces-
so aos equipamentos tecnoló-
gicos, como smartphones, ta-
blets, nootebooks e acessórios 
de informática, se tornou di-
fícil. A população com renda 
menor está sendo a maior pe-
nalizada", relata. Segundo diz, 
com a isenção do PIS e Cofins, 
as empresas poderiam vender 
os equipamentos digitais por 
preços até 10% mais baixos.

// Evandro Zaranza, advogado especialista em Direito Tributário
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// Miranda Computações conseguiu liminar que a isenta dos tributos até dezembro de 2018

DIVULGAÇÃO

Setenta jovens atendi-
dos pelo serviço do 
Centro de Referência 

da Assistência Social (CRAS) 
participaram, na manhã de 
ontem (26), de uma audição 
do Festival de Talentos, no 
Cine Teatro Parnamirim. O 
evento integra a programa-
ção da Semana da Juventu-
de, promovido pela Secreta-
ria de Assistência Social do 
município.

Incentivar o protagonis-
mo juvenil foi um dos obje-
tivos do evento que atraiu a 
participação dos adolescen-
tes. “Estou amando partici-
par desse festival. Meu gru-
po cantou, mas meu sonho 
mesmo é um dia me tornar 
uma grande bailarina”, dis-
se Maria Jaqueline da Silva, 
17 anos, moradora em Pas-
sagem de Areia. O grupo for-
mado por 11 jovens e o pro-
fessor trouxe para o público 
a música “Valeu Amigo”.

O encerramento do Fes-
tival de Talentos, na parte 
da tarde, transcorreu com 
a seleção dos três primei-
ros colocados e premiação 
de R$ 500,00, R$ 300,00 e R$ 
200,00, respectivamente. Os 
participantes têm entre 12 e 
17 anos.

Ainda na parte da tarde 
houve o lançamento do ID 

Jovem - um programa que 
beneficia jovens de 15 a 29 
anos com uma carteira de 
identidade estudantil, que 
oferece descontos em trans-
porte e eventos culturais. O 
município possui hoje cerca 
de 16 mil estudantes aptos a 
aderir ao ID Jovem.

O programa proporcio-
nará uma carteira que per-
mite viagens interestaduais 
gratuitas e meia entrada em 
cinema e apresentações cul-
turais e esportivas. A Asses-
soria da Juventude da Secre-
taria de Assistência Social 
(SEMAS) informa que o pro-
grama é destinado a pessoa 
com idade entre 15 e 29 anos 
que pertence à família com 
renda mensal de até dois sa-
lários mínimos, inscrita no 
Cadastro Único para Progra-
mas Sociais do Governo Fe-
deral - CadÚnico.

 Para ser considerado be-
neficiário do programa de-
verá atender aos seguin-
tes critérios: idade entre 15 
e 29 anos; pertencer a famí-
lia com renda de até dois sa-
lários mínimos (renda fami-
liar); estar inscrito no Cadas-
tro Único para Programas 
Sociais do Governo Fede-
ral - CadÚnico; estar com o 
cadastro atualizado há pelo 
menos 24 meses.

O Tribunal Superior do 
Trabalho (TST) de-
terminou que sin-

dicatos filiados à Federa-
ção Nacional dos Trabalha-
dores em Empresas de Cor-
reios e Telégrafos e Similares 
(Fentect) devem garantir ao 
menos 80% dos trabalhado-
res da empresa estatal traba-
lhando normalmente duran-
te a greve decretada na últi-
ma sexta-feira (22).

A decisão liminar (pro-
visória) é do vice-presidente 
do Tribunal Superior do Tra-
balho (TST), ministro Em-
manoel Pereira, que aten-
deu a pedido dos Correios. 
Caso a categoria descum-
pra a determinação, as enti-
dades sindicais que declara-
ram greve estarão sujeitas a 
multas diárias de R$ 100 mil.

“A ECT é estatal da União 
que exerce prestação de ser-
viço público enquadrado no 
conceito de serviço indis-
pensável, o que exige a ob-
servância da necessidade de 
manutenção de contingente 
mínimo”, afirmou o ministro, 
em sua decisão. 

Segundo o ministro, aten-
der ao pedido de liminar da 
empresa não significa anteci-
par juízo de valor sobre a pa-
ralisação ser ou não abusiva. 
Ele ressaltou que o desconto 

dos dias parados independe 
da abusividade da greve. “Seja 
abusivo ou não, a adesão ao 
movimento enseja o descon-
to por parte da empresa”.

A greve decretada na úl-
tima sexta-feira não envol-
ve toda a categoria e, sim, 
os sindicatos filiados à Fen-
tect.  A Findect é formada pe-
los servidores dos estados de 
São Paulo, Rio de Janeiro, To-
cantins e Maranhão. Segun-
do a entidade, os quatro es-
tados respondem por 75% 
do fluxo postal do país e de-
tém cerca de 40% do quadro 
de funcionários da empresa. 
Já a Fentect responde pelos 
demais estados do Brasil.

A Fentect disse que, dos 
31 sindicatos filiados, aderi-
ram à greve os dos estados do 
Acre, Alagoas, Amapá, Ama-
zonas, Bahia, Distrito Federal, 
São Paulo (Campinas, Ribei-
rão Preto, São José do Rio Pre-
to, Vale do Paraíba e Santos), 
Ceará, Espírito Santo, Goi-
ás, Mato Grosso, Mato Gros-
so do Sul, Minas Gerais (MG, 
Juiz de Fora e Uberaba), Pará, 
Paraíba, Paraná, Pernambu-
co, Piauí, Rio Grande do Nor-
te, Rio Grande do Sul (RS e 
Santa Maria), Rondônia, Ser-
gipe e Santa Catarina, restan-
do apenas Roraima confir-
mar a adesão.

// Ação social

// Correios

Parnamirim promove 
Festival de Talentos na 
Semana da Juventude

Grevistas devem manter 
o efetivo de 80%, diz TST

// Festival de Talentos incentiva o protagonismo juvenil

CEDIDA / PMP

Dois policiais civis fo-
ram presos ontem 
(26) em Natal sob sus-

peita de extorquirem crimino-
sos. A ação para prender pre-
ventivamente os agentes João 
Maria da Costa e Vonaldo 
Souza de França foi realizada 
pela Delegacia Especializada 
de Furtos e Roubos (Defur) e 
contou com o apoio do Minis-
tério Público do Rio Grande do 
Norte (MPRN). 

Os policiais foram presos 
sob força de mandado expe-
dido pela 3ª vara Criminal da 
zona Norte da capital potiguar. 
A operação para prender os 
dois policiais preventivamente 
foi batizada de Juramento, em 
alusão ao descumprimento 
dos deveres jurados que todo 
policial faz ao tomar posse na 
função. João Maria da Costa e 
Vonaldo Souza de França até 

recentemente estavam lotados 
na 13ª Delegacia de Polícia Ci-
vil, na Redinha, bairro da zona 
Norte de Natal. Os dois policiais 
são investigados em inquéri-
tos instaurados na Delegacia 
Especializada de Furtos e Rou-
bos (Defur) que apontam para 
a prática de extorsão, crime que 
consiste em exigir mediante 
grave ameaça ou violência van-
tagem patrimonial indevida.

 No primeiro inquérito, os 
agentes presos descobriram 
um suposto esquema de clo-
nagem de cartão e suspeita-
ram da participação de um co-
merciante, que estaria permi-
tindo que compras com car-
tões fraudados fossem feitas na 
loja dele. Em vez de tomarem 
as providências legais cabí-
veis para aprofundar a apura-
ção quanto a uma possível par-
ticipação do comerciante, pas-

saram a extorqui-lo, exigindo 
quantia em dinheiro. Esse co-
merciante chegou a pagar R$ 2 
mil aos agentes.

Depois desse primeiro 
caso, novas informações che-
garam ao conhecimento da 
Defur e do Ministério Públi-
co dando conta de que esse 
tipo de ilícito seria reiterati-
vo. Um segundo inquérito foi 
aberto para apurar nova extor-
são, desta vez contra uma pes-
soa que teria sido flagrada na 
posse de um veículo com pos-
sível adulteração em sinal de 
identificação. Novamente em 
vez de adotar as providências 
para a investigação regular do 
caso, os agentes João Maria 
da Costa e Vonaldo Souza de 
França extorquiram o suspei-
to, exigindo dele R$ 3 mil.

 Em ambos os casos, pelo 
que foi levantado na investiga-

ção, as vítimas foram ameaça-
das com cobrança inclusive de 
mais valores, ocasião em que 
procuraram as autoridades 
para denunciar o esquema.

 Segundo o Grupo de Atu-
ação Especial de Combate ao 
Crime Organizado (Gaeco) do 
MPRN, foi realizado um traba-
lho de investigação pelas equi-
pes dos delegados Márcio Sil-
va Lemos e Cláudio Henri-
que Freitas Oliveira, que cru-
zaram os dados e informações 
repassadas pelas vítimas das 
extorsões. 

 João Maria da Costa foi 
durante vários anos chefe de 
investigação da delegacia de 
São Gonçalo do Amarante, na 
Grande Natal, e atualmente é 
suplente de vereador na cida-
de. Ele já responde ações pe-
nais e por improbidade admi-
nistrativa em São Gonçalo. 

// Operação Juramento

Policiais civis são presos sob 
suspeita de crime de extorsão
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Cena Urbana “Desigualdade no Brasil é uma 
escolha política”
Marc Morgan 

PALCO
SILÊNCIO - Até agora nada 
transpirou da conversa do 
desembargador Cláudio 
Santos como deputado 
federal Walter Alves. Sigilo 
registe háseis dias, o que é um 
recorde nesta aldeia velha de 
Felipe Camarão.

MAS... - Uma coisa chega aos 
ouvidos apurados, posto no 
chão como ouvido de índio 
sabido: a posição final de 
Garibaldi e Walter - pai e filho 
- será uma só. E decidida na 
reta final por Garibaldi. É só 
esperar.

E... - Com uma parte que 
nem os Alves mais céticos 
duvidam: se o prefeito Carlos 
Eduardo for candidato ao 
governo terá o apoio dos 
primos. A família sabe que 
poderá voltar ao poder. E que 
é bom assim.

PEDRA - O desejo de união 
teria uma única pedra no 
caminho: eleito governador, 
Carlos Eduardo assume a 
liderança natural da família. O 
que não é do melhor agrado 
de Waltinho, sendo o filho de 
Garibaldi. 

QUENTE - O lançamento que 
marca a primavera dos livros: 
as memórias do jornalista 
Juca Kifouri ‘Confesso que 
perdi’, pela Companhia das 
Letras. Com as revelações que 
vão muito além do apenas 
esportivo. 

POESIA -  A editora 
Azougue quer publicar a 
maior antologia da poesia 
portuguesa de todos os 
tempos: serão seis volumes. 
O projeto, de 1910 a 1980, é 
caro. Vai exigir a pré-venda 
com inscrições de compra.

VERDADE - A quem serve, 
afinal, um estilo exacerbado 
e raivoso, mas artificial, 
forçando a polarização do 
bem contra o mal no caso 
Pró-Sertão? A aquém precisa 
ter um trabalho? Não. Ao 
velho jogo eleitoreiro. 

ALIÁS - Ao empresário Flávio 
Rocha, parte legitimamente 
envolvida, interessa se sair 
bem se acreditar que pode ser 
um articular capaz de superar 
a crise. De preferência, 
sem produzir vencidos e 
vencedores. 

SUMIÇO - Mossoró reclama 
do sumiço e do desinteresse 
dos senadores pela cidade. 
Atribui ao fato de, juntos, e em 
nome da dobradinha,por eles 
e os filhos, terem conspirado 
pela cassação de Rosalba 
Ciarlini.

HUB - O Diabo não é mais 
inteligente do que ninguém. 
É velho. Antes de ontem 
reclamei das derrotas sem 
saber que sofreríamos três de 
uma só vez: os hubs da Air 
France, KLM e Gol preferiram 
Fortaleza. 

CINE - Uma notícia boa: a 
volta do Cine Café, no Salão 
de Nalva, com a cobrança 
de uma taxa só para sua 
manutenção no valor de 
cinco reais. A estréia será dia 
29, 19h, com ‘Foxy Brown’, um 
grande cult.

MOSSORÓ - Volto a Natal 
hoje. Falei sobre Vingt-Un 
Rosado e a importância da 
Coleção Mossoroense no 
palco do teatro Dix-Huit 
Rosado. Fiz a minha parte. 
Guardei a viola no saco e 
ganhei o caminho de casa.

Qual será o papel de Mos-
soró nas eleições majoritárias 
de 2018 com suas urnas que 
também irão apontar o gover-
nador, dois senadores, oito de-
putados federais e os 24 esta-
duais, numa escolha que vai 
decidir a vida política do Esta-
do nos próximos quatro anos? 
Modesta, na medida em que 
hoje tem apenas um deputa-
do federal e outro estadual e a 
prefeitura da cidade, reunidos 
em torno de um pequeno par-
tido, uma cidadela a tentar so-
breviver? Ou manterá a tradi-
ção de ser determinante?

A maior expressão políti-
ca de Mossoró, neste momen-
to, não são três políticos deten-
tores de mandatos - deputado 

federal Beto Rosado, a deputa-
da estadual Larissa Rosado e a 
prefeita Rosalba Ciarlini. Nem 
a presença daquele que exer-
ceu o papel de adversário do 
grupo Rosado, o empresário 
Tião Souto. O peso de Mosso-
ró reside em ser detentora de 
um contingente eleitoral ca-
paz de decidir como fez na 
campanha passada quando, 
no segundo turno, consolidou 
a eleição de Robinson Faria. 

Mossoró não pode ser me-
dida pelo pequeno partido 
que restou nas mãos da pre-
feita Rosalba Ciarlini, o Parti-
do Progressista. Fruto do rom-
pimento com os Democratas 
quando foi expulsa pelo sena-
dor José Agripino para aliar-se 

ao PMDB, garantir a eleição do 
seu filho, Felipe, o deputado fe-
deral, e a sua própria recondu-
ção ao Senado ao lado de Ga-
ribaldi Filho. Há lideranças for-
tes no seu território eleitoral 
com palavras de ordem, a for-
ça condutora de destinos e o 
sentimento de luta. 

Ao desrespeitar duramen-
te a tradição do Grupo Rosado, 
feita principalmente de des-
temor, experiência e coerên-
cia até nas horas mais difíceis, 
não será fácil ao senador des-
cartar esse apoio. Assim como 
não é fácil sair às ruas com no-
mes próprios para o governo e 

Senado. É isto que vai determi-
nar o posicionamento do gru-
po que tem três tarefas - man-
ter Beto Rosado no plenário da 
Câmara Federal e dois nomes 
entre as cadeiras da Assem-
bléia Estadual - Larissa e Lore-
na Rosado. 

Há uma perspectiva, mur-
muram as catilinárias, que se-
ria a candidatura de Tião Sou-
to para senador na hipótese da 
candidatura de Cláudio San-
tos ao governo, por exemplo. 
Mas este estaria com a con-
dição sobre a mesa: só será 
candidato ao governo e, mes-
mo assim, ao lado de Garibal-
di Filho e José Agripino. Pare-
ce convencido de que ainda ao 
lado da tradição conservadora, 

terá condições de erguer uma 
retórica de renovação longe do 
PT, hoje mitigado pelas graves 
denúncias de corrupção. 

O silêncio de Mossoró não 
é de omissão. Só nas conven-
ções decidirá ao lado de quem 
irá às ruas. Ou no segundo tur-
no, como fez em 2014. São pas-
ses de uma decisão que ainda 
não começou. Mas de um jogo 
que irá ser jogado sem dúvi-
da nenhuma, até porque jo-
gar decisivamente em 2018 é 
a forma de não sucumbir em 
2022. Quando Rosalba, certa-
mente reeleita prefeita, poderá 
desejar concluir o mandato de 
senadora que renunciou para 
governar o Estado. Em política 
a vida é assim. 

E Mossoró?

Uma histórica típica da era 
digital que estamos vivendo 
– história documentada por 
imagens e movimento – acon-
tecida em Natal, nos remete ao 
século VIII aC, quando apare-
ceu um primeiro conjunto de 
leis para disciplinar a vida em 
sociedade, o Código de Hamu-
rabi, preservado num monu-
mento talhado num bloco de 
rocha, que foi descoberto no 
início do século XX, na região 
da Mesopotamia. Seu conte-
údo legal se baseava da Lei de 
Talião, “olho por olho; dente 
por dente”.

Nossa história recente – 
por fina ironia – começa na 
Escola de Magistratura do RN, 
onde uma câmara do seu dis-
positivo de segurança registrou 
um fato inusitado: uma mulher 
sendo assaltada, que – infeliz-
mente – tornou-se um fato cor-
riqueiro no nosso cotidiano. O 
inusitado foi o veículo usado 
pelos três assaltantes, uma car-
roça de tração animal. E o filme 
viralizou-se nas redes sociais, 
mostrando que nem mesmo 
na rua Promotor Manoel Alves 
Pessoa Neto, que abriga alguns 
importantes endereços do Ju-
diciário, tem segurança.

Enquanto no mundo ofi-
cial as providências não se fize-
ram notar, até pela falta da for-
malização de uma queixa – o 
Boletim de Ocorrência na De-
legacia de Polícia – numa De-
legacia de Polícia, que não con-
seguiu chegar aos crimino-

sos, embora tenha conseguido 
chegar à carroça, devidamen-
te apresentada – como um fei-
to – nos programas populares 
de televisão.

No mundo real as provi-
dências andaram na velocida-
de da era digital, mesmo a mar-
gem da lei. Com a ausência do 
estado, na Cidade de Deus, um 
conjunto habitacional constru-
ído pelo governo, nas cercanias 
de onde aconteceu a ocorrên-
cia policial, uma das facções 
criminosas que saíram do sis-
tema prisional para comandar 
a vida em comunidades da pe-
riferia, inclusive impondo a sua 
própria Lei. 

Na Cidade de Deus crian-
do um “tribunal”, formado por 
moradores, para julgar a tran-
sigência as suas leis, que pro-
íbem o roubo contra pessoas 
que vivem naquela área. Bas-
taram quatro dias para que a 
Justiça fosse feita da sua forma 
mais primitiva, e o crime ocor-
rido num sábado já tinha o seu 
processo informal concluído n 
quarta-feira, com a exemplar 
punição dos culpados e tudo 
documentado com imagens 
postadas nas redes sociais.

A parte derradeira mostrou 
o cumprimento da pena im-
posta pelo “tribunal” e que fo-
ram compartilhadas sobretu-
do no aplicativo watsapp. Nas 
imagens, supostos integran-
tes da facção criminosa dizem 
que pegaram aqueles jovens 
roubando em uma carroça e 
que eles pagariam pelo crime 
“Mas um ai, oh. Tava rouban-
do de carroça ai. Agora tá sen-
do cobrado. Ninguém rouba 
pai nem mãe de família”

O grand finale é a cena 
de execução da lei. A cobran-
ça aplicada pela facção vem 
em forma do disparo de uma 
arma de fogo (revólver calibre 
38) colocada a poucos centí-
metros da palma de uma mão 
e o som dos gritos de um ado-
lescente, chamando pela “mãe”. 
Atendidos pela Secretaria Mu-
nicipal de Saúde, foram trans-
feridos para o Hospital Walfre-
do Gurgel, entregues à Polícia 
Militar. Lá na Cidade de Deus 
rola o desfecho da sentença: 
“Se forem pegos roubando, 
pela segunda vez levarão um 
tiro na outra mão. E numa ter-
ceira, o tiro será na testa. 

 Nem o Talião.

Nosso Petróleo
Na 14ª Rodada de Licitações 
da ANP, que se realiza hoje, 
serão leiloados 62 blocos 
terrestres na Bacia Potiguar, 
localizados nos municípios 
de Baraúna, Assu, Apodi, 
Governador Dix-sept Rosado, 
Caraúba, Felipe Guerra, 
Mossoró e Upanema. Trata-
se de uma área classificada 
como “madura” pela 
Petrobras. O leilão sinaliza o 
futuro imediato da exploração 
de petróleo no RN.

Novo curso
A Universidade Federal está 
negociando com a Secretaria 
de Segurança e Comando da 
Polícia Militar a realização 
conjunta de um curso de 
Tecnólogo em Segurança 
Pública entre as instituições.

Nossos santos
A Arquidiocese 
já está 
distribuindo 
convites para sua 
programação 
da Canonização 

dos Mártires de Cunhaú e 
Uruaçu, dia 15 de outubro, 
em Roma. Na véspera haverá 

programação religiosa na 
Capela do Pontifício Colégio 
Pio Brasileiro; dia seguinte 
uma  missa de ação de graças 
celebrada pelo presidente 
da CNBB, dom Sérgio 
Rocha. Haverá uma outra 
programação no fim do mês, 
no RN.

Guerra ao emprego
O deputado Rogério Marinho 
denunciou a atitude da 
cúpula do Ministério Público 
do Trabalho e Associação 
de Procuradores: no lugar de 
propor o diálogo em torno 
da ação impetrada contra a 
Guararapes, usaram ameaças 
e intimidação. “A criação 
de um grupo de trabalho 
nacional para apoiar a ação 
que, se tiver êxito, irá destruir 
quatro mil empregos no 
RN. É uma guerra contra o 
emprego”.

Dúvida atroz
O modismo que tem levado 
muitas casas legislativas a 
diminuírem os seus dias de 
recesso, tem provocado uma 
dúvida atroz: essa decisão 
vai ser boa, ou não, para a 
patuléia?

ZUM  ZUM  ZUM

• Saiu no Diário Oficial de ontem 
o decreto contingenciando R$ 
63.136.480,20 de recursos do 
Orçamento.
• Uma missão da indústria salineira 
do RN será recebida hoje, em 
Brasília, pelo presidente Temer.
• Para a Igreja, hoje é o Dia de 
Cosme e Damião, uma data 

também comemorada no 
candomblé.
• Começa hoje a 6ª Semana de 
Engenharia de Pesca da UFERSA, 
que tem como tema “Mulheres na 
Engenharia de Pesca”.
• Hoje tem mais um encontro de 
amigos da Casa Durval Paiva, no 
almoço.

• Também se comemora hoje 
o Dia do Cantor, do Idoso e do 
Encanador.
• Dois apoios à ação do MPT contra 
o Pró-Sertão: Fernando Mineiro e 
Isolda Dantas, vereadora do PT.
• Reconhecida de Utilidade Pública 
a Associação Vale da Bênção, de 
Parnamirim.

Justiça primitiva

rodaviva@novonoticias.com

Diá chegou lá
O treinador Francisco Diá, 
que continua sem vez aqui 
no seu Estado, comemora 
mais um feito, levando o 
time do Sampaio Correia, do 
Maranhão, para a Séria C do 
Campeonato Nacional. Em 
Natal, não deixam santo de 
casa fazer milagre.

Palestra em São Paulo
A secretária da Educação, 
professora Cláudia Santa 
Rosa, fará palestra hoje no 
3º Seminário Internacional 
Caminhos para a Qualidade 
da Educação Pública: 
Desenvolvimento Profissional 
de Gestores, realizado pelo 
Instituto Unibanco e o jornal 
Folha de S Paulo.

Rota do Cordeiro
Nosso Rio Grande do 
Norte será incluído 
no Plano Nacional de 
Desenvolvimento da Rota do 
Cordeiro, que vai ser lançado 
na próxima terça-feira pelo 
Ministério da Integração 
Nacional, uma reivindicação 
apresentada pelo Sebrae 
para que a importância da 
atividade seja reconhecida.

Espeto de pau
O Movimento Brasil Livre postou no YouTube uma completa reportagem sobre o que chamou de 
Batalha da Guararapes, tendo como gancho o protesto dos trabalhadores em defesa do Pró-
Sertão, na frente a sede do Ministério Público do Trabalho, em Natal, semana passada. Além de 
muitas entrevistas com integrantes do protesto, foram ouvidas pessoas que deixavam a sede do 
MPT, naquela hora. Por ironia do destino, todos trabalhadores terceirizados. Repete-se a máxima 
de que em casa de ferreiro o espeto é de pau.

Vicente Serejo
Jornalista   vicenteserejo@novonoticias.com
novojornal.jor.br/blogs/srredator
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Treinador potiguar consegue 
redenção após rebaixamento 
do América com acesso do 
Sampaio Corrêa à Série B 

F
rancisco Diá 
precisou de 
apenas um ano 
para voltar a 
atrair holofotes 

no cortejado mercado de 
treinadores do futebol 
brasileiro. Depois de 
fraquejar com o América e 
não conseguir livrar o clube 
do inédito rebaixamento 
para a Quarta Divisão na 
temporada passada, o 
treinador ganha um novo 
crédito em sua carreira ao 
conduzir o Sampaio Corrêa 
de volta à Série B nacional.

A conquista veio no fim 
de semana passado, após 
empate por 1 a 1 com o 
Volta Redonda, no pulsante 
estádio Castelão, em São 
Luís-MA. O resultado foi 
suficiente para garantir o 
acesso aos maranhenses, que 
uma semana antes haviam 
vencido o time carioca por 
1 a 0 no estádio Raulino de 
Oliveira, no interior do Rio de 
Janeiro. O Sampaio está de 
volta à Segundona depois de 
ter sido rebaixado em 2016.

Parte do êxito do clube 
pode ser atribuído ao 
trabalho de Francisco Diá. 
Após iniciar a temporada 
no inexpressivo Altos-PI, o 
treinador recebeu a oferta de 
dirigir o Sampaio Corrêa em 
fevereiro, quando o tricolor 
estava entre os times de pior 
campanha do Campeonato 
Maranhense. A missão de 
Diá incluía tirar a equipe 
desta incômoda situação e 
ainda fazer uma 'limpa' no 
elenco, que não dava indícios 
de reação sob comando de 
Vinícius Saldanha.

Com carta branca 
da diretoria, o treinador 
dispensou 16 jogadores do 
antigo elenco, contratou 
outros tantos e implementou 
a sua filosofia de trabalho. 
Sem vaidades, Diá costuma 
afirmar ser o profissional 
que "melhor monta elencos 
no futebol brasileiro". Fato é 
que em um curto intervalo 
de tempo ele conseguiu 
mudar o cenário no Sampaio 
Corrêa.

De candidato ao 
rebaixamento, o clube 
arrancou para a conquista 
do returno do Campeonato 
Maranhense e credenciou-
se para disputar a decisão do 
certame local com o Cordino. 
O resultado na decisão 
confirmou o bom momento 
do clube, que passou pelo 
seu rival sem maiores 
dificuldades e ficou com o 
troféu.

Diá conta que o segredo 
para atingir os objetivos está 

Norton Rafael 
Do NOVO

REPRODUÇÃO

Nada como

Diá
após o outro

 u
m

na confiança passada pela 
diretoria e na qualidade do 
trabalho desempenhado 
junto aos jogadores. Dono 
de uma personalidade um 
tanto quanto complicada, 
o 'professor' afirma que 
não gosta de trabalhar com 
medalhões, prefere atletas 
pouco badalados e projeta 
uma valorização profissional 
caso conquiste o título 
brasileiro nesta temporada.

Pela frente, o Sampaio 
tem o Fortaleza, que enfim 
livrou-se do martírio de cair 
no mata-mata da Série C. 
"Meu objetivo é ser campeão 
brasileiro. Fui vice [brasileiro] 
com o Icasa em 2012 e 
acho que chegou a hora de 
conquistar esse título. Vamos 
trabalhar duro para chegar 
bem contra o Fortaleza, que 
tem um time muito forte", 
aponta.

O primeiro duelo entre 
os clubes nordestinos ainda 
não tem data confirmada 
para acontecer. O embate 
seria realizado no próximo 
fim de semana, na Arena 
Castelão, em Fortaleza, 
mas deve ser postergado 
em função da realização 
de um evento musical no 
estádio. O adiamento acaba 
sendo benéfico para as duas 
equipes, que ainda estão de 
ressaca pela conquista do 
acesso.

Mesmo com uma folha 
salarial muito inferior ao 
seu rival (o Sampaio tem 
orçamento na casa de R$ 160 
mil enquanto o Fortaleza está 
próximo de R$ 1 milhão), 
Diá acredita em favoritismo 
dos seus comandados em 
função da boa campanha 
até aqui. O Sampaio fechou 
a primeira fase na liderança 

do Grupo A, com 32 pontos 
e 59,3% de aproveitamento 
e bateu o Volta Redonda nas 
quartas de final. "O time está 
confiante e pode sim chegar 
à final", acredita Francisco 
Diá.

MÁGOA
A página América 

Futebol Clube ainda não 
foi virada por Francisco 
Diá. O treinador terminou 
a sua quarta passagem pelo 
clube da Rodrigues Alves 
de forma melancólica, ao 
não conseguir escapar do 
rebaixamento para a Série D 
e ainda entrando em rota de 
colisão com parte da torcida 
e jogadores que formavam o 
elenco do clube à época.

Talvez o expoente da 
conflituosa passagem de Diá 
pelo América em 2016 tenha 
sido a discussão entre ele e 
o atacante Lúcio Curió. Sem 
vaidades, os dois não fizeram 
cena ao mostrar que estavam 
em lados opostos de uma 
guerra bradada aos quatro 
cantos pela imprensa. "A 
diretoria não soube controlar 
a situação. Queria ter ido 
para o América no início da 
temporada, para forma o 
elenco e subir para a Série 
B, mas não me quiseram. 
Quando a situação já estava 
ruim, me contrataram e 
pediram para eu mudar o 
elenco. Disse que não queria 
o Curió, porque ele era um 
ex-jogador. Ele foi afastado e 
depois voltou, com a pressão 
da torcida e de parte da 
imprensa. Aquilo derrubou 
o elenco e acabou levando o 
time pro rebaixamento".

Francisco Diá ponta que 
o excesso de interferência 
da diretoria no trabalho 

dos treinadores tem 
prejudicado o América 
nas últimas temporadas. 
Questionado sobre um 
eventual retorno ao clube 
futuramente, o treinador 
afirma que só voltará caso 
tenha independência para 
trabalhar. 

"Nenhum treinador vai 
ter sucesso no América se 
as coisas não mudarem. O 
clube contratou os melhores 
treinadores que pôde nesta 
temporada, mas nenhum 
teve sucesso. O que precisa 
mudar é a estrutura. Ali 
no América todo mundo 
quer dar pitaco no trabalho 
do treinador, desde o 
preparador físico até o 
presidente", desabafou.

EX-AMERICANOS
Não foi apenas Francisco 

Diá que brilhou na Série 
C do Brasileiros. Outros 
treinadores e jogadores 
com passagem recente 
pelo América também se 
destacaram na competição, 
que culminou com os 
acessos de Fortaleza, CSA e 
São Bento, além do Sampaio 
Corrêa, para a Segunda 
Divisão do ano que vem.

Entre os treinadores, 
Flávio Araújo e Felipe 
Surian, que passaram pelo 
banco de reservas rubro 
nesta temporada, fizeram 
campanhas dignas de elogios 
no campeonato. O primeiro, 
conhecido por colecionar 
acessos, garantiu o salto de 
divisão do CSA, que volta a 
disputar a Série B após longo 
período de ausência. Já Surian, 
demitido no início do segundo 
turno do estadual, levou o 
Volta Redonda até as quartas 
de final, sendo derrotado pelo 
Sampaio de Diá.

O elenco do Volta 
Redonda ainda contava 
com Michel Benhami e 
Dija Baiano, jogadores que 
recentemente passaram pelo 
América e não deixaram 
saudades. Outro renegado 
pelo clube que deu a volta 
por cima foi Maracás. 
Dispensado pelo alvirrubro, 
o zagueiro se tornou peça-
chave da defesa do Sampaio 
Corrêa e está entre os 
melhores defensores da Série 
C. Além dele, o Sampaio 
também conta com o 
atacante Isac, que passou 
pelo América recentemente. 

No CSA de Flávio Araújo, 
um dos líderes do elenco 
é o meia Daniel Costa, que 
vestiu a camisa americana 
em 2014. O jogador chegou 
a ser sondado pelo clube no 
meio da temporada, mas 
apostou no clube alagoano e 
termina o ano em alta com o 
acesso para a Série B.

RESULTADO DE HABILITAÇÃO
PL Nº 0088/2017 – TOMADA DE PREÇOS

Objeto: Contratação de empresa para execução de serviços, com fornecimento de material, 
para rebaixamento, levantamento e substituição de tampão de poços de visita, nos 
logradouros pertencentes à Superintendência de Manutenção e Operação de Natal (SMN).

A V I S O
A Comissão Permanente de Licitação – CPL, no uso de suas atribuições legais, torna público 
que após análise dos documentos de habilitação, decidiu por HABILITAR a empresa: AÇÃO 
CONSTRUÇÕES E TERRAPLENAGEM EIRELI-EPP. Prazo recursal na forma da Lei. Em 
não havendo recurso, a abertura do envelope “B” - proposta de preços da empresa habilitada, 
acontecerá no dia 11 de outubro de 2017, às 09:00 horas, na sala de licitações da CAERN. 

Natal/RN, 26 de Setembro de 2017
A Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GOIANINHA

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PUBLICA Nº 001/2017

AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA FAMILIAR

O Município de Goianinha/RN, através da Comissão de Licitação, torna público aos interessados 
que às 09h30min de 26 de outubro de 2017, na sede da Prefeitura Municipal, realizará a 
Chamada Pública nº. 001/2017, para aquisição de gêneros alimentícios da agricultura 
familiar e de empreendedor familiar rural ou suas organizações, visando atender as 
necessidades da alimentação escolar dos alunos matriculados na Rede Municipal de Educação, 
em atendimento a Lei nº. 11.947/2009 e Resolução CD/FNDE nº. 26/2013. Os interessados que 
atenderem ás exigências do Edital deverão apresentar os documentos de habilitação e projeto 
de venda no período de 28/09/2017 á 25/10/2017, no setor da Comissão Permanente de 
Licitações da Prefeitura Municipal de Goianinha. O Edital e seus anexos encontram-se à 
disposição dos interessados, na sala da Comissão de Licitação situada na Rodovia RN 003, km 
053, n.º 096, centro, Goianinha/RN, CEP: 59173-000, a partir da publicação deste aviso, no 
horário de expediente de 08h00min ás 13h00min.

Goianinha/RN, 25 de setembro de 2017
Adriana Câmara Silva Oliveira - Presidente Comissão de Licitação.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUAMARÉ
oAVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  065/2017

O Pregoeiro Oficial do Município de Guamaré/RN, objetivando o grau de competitividade 
preconizado pela administração pública, torna público que estará realizando a(s) licitação(ões) 
abaixo descrita(s), a saber:

o- PREGÃO PRESENCIAL (SRP) n  065/2017, Processo Administrativo nº 5769/2017, 
originado pelo Memorando nº 594/2017 – Secretaria Municipal de Administração, que 
objetiva o REGISTRO DE PREÇO PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA OBJETIVANDO O FORNECIMENTO DE MATERIAIS DE 
CONSUMO (HIGIENE, LIMPEZA E DESCARTÁVEIS) PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE GUAMARÉ/RN, conforme quantidades, condições 
e especificações  constantes no Anexo I – Termo de Referência do Edital, cuja sessão 
inicial está agendada para o DIA 11 DE OUTUBRO DE 2017, PELAS 08H30MIN (OITO HORAS 
E TRINTA MINUTOS) (Horário local).
A(s) referida(s) sessão(ões) será(ão) realizada(s) no Setor de Licitações, localizado no térreo 
do prédio sede da Prefeitura Municipal de Guamaré/RN, situado na Rua Luiz de Souza 
Miranda, 116, Centro, Guamaré/RN. O(s) Edital(is) e seus anexos, com as condições e 
especificações, encontra(m)-se à disposição dos interessados no Setor de Licitações, no 
endereço acima indicado, das 07:00h às 13:00h, de segunda a sexta-feira, em dias de 
expediente. O(s) Edital(is) poderão ser requeridos por meio do Portal da Transparência do 
M u n i c í p i o  d e  G u a m a r é  h t t p : / / w w w. g u a m a r e . r n . g o v. b r / l i c i t a c a o / ,  e - m a i l 
cpl.guamare@gmail.com e através de solicitação contendo o timbrado da requerente e 
assinado por representante habilitado. Quaisquer esclarecimentos poderão ser prestados no 
endereço indicado ou através dos telefones: (84) 3525-2966 / 3525-2960 / 3525-2166.

Guamaré (RN), 26 de Setembro de 2017
Kleuton Ferreira Martins

Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO: Nº 032/17-SIN/TOMADA DE PREÇOS

OBJETO: REFORMA E AMPLIAÇÃO DAS INSTALAÇÕES FÍSICAS DA ESCOLA ESTADUAL 
JOÃO HENRIQUE DANTAS, EM CARNAÚBAS DOS DANTAS/RN. PROCESSO: Nº 
97783/2017-4-SEEC. A Secretaria de Estado da Infraestrutura do Estado do Rio Grande do 
Norte-SIN, através da sua Comissão Permanente de Licitação, com sede no Centro 
Administrativo, BR 101, km 0, Lagoa Nova, Natal/RN, torna público, que realizará Licitação na 
modalidade TOMADA DE PREÇOS, do tipo menor preço, objetivando a contratação de 
empresa especializada para REFORMA E AMPLIAÇÃO DAS INSTALAÇÕES FÍSICAS DA 
ESCOLA ESTADUAL JOÃO HENRIQUE DANTAS, EM CARNAÚBAS DOS DANTAS/RN, a 
qual se regerá pelas disposições da Lei nº 8.666, de 21.06.93, com as alterações posteriores. 
O recebimento e abertura dos envelopes de Documentos de Habilitação e Proposta de Preços 
dar-se-ão no dia 18 de outubro de 2017, às 11:00 (onze) horas, na Sala de Licitações, na 
sede da Secretaria, no endereço acima. O Edital e anexos poderão ser examinados no 
endereço acima, das 8:30 às 12:00 horas de segunda a sexta feira. Já a sua aquisição será 
mediante apresentação da guia de depósito no valor de R$ 20,00 (vinte reais), no Banco do 
Brasil (001), Agência nº 37958, Conta Corrente nº 8504-9, a favor da SIN Arrecadação.

Natal/RN, 26 de setembro de 2017
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da Comissão / SIN

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DA TOMADA DE PREÇOS Nº 08/2017

A Secretaria de Estado da Infraestrutura do Estado do Rio Grande do Norte-SIN, através da sua 
Comissão Permanente de Licitação, com sede no Centro Administrativo, BR 101, km 0, Lagoa 
Nova, Natal/RN, torna público, a quem interessar, que a sessão designada para dia 27/09/2017 
às 09:00 (nove) horas foi adiada com o fim de renovar o prazo de 08 (oito) dias úteis, a contar da 
publicação do presente aviso, para que as empresas: ACF CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS LTDA, MAR CONSTRUÇÕES EIRELI, IM ENGENHARIA LTDA e F 
DOIS ENGENHARIA LTDA, apresentem suas propostas, escoimadas das causas que as 
desclassificaram, conforme previsto no art. 48, § 3º da Lei nº 8666/93, uma vez que todas as 
licitantes foram desclassificadas, conforme Relatório de Conferência de Proposta. O 
prosseguimento do certame com abertura dos envelopes de Proposta de Preços dar-se-ão no 
dia 11 de outubro de 2017, às 09:00 (nove) horas, na Sala de Licitações, na sede da Secretaria, 
no endereço acima.

Natal/RN, 26 de setembro de 2017
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL/SIN
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Neymar volta a campo hoje pelo PSG em partida contra o Bayern 
de Munique pela Liga dos Campeões e o tão comentado mistério 
sobre quem será o cobrador de pênaltis do time permanece

Quem bate?

A
o que tudo indica, 
Neymar se recu-
perou do machu-
cado no dedo do 
pé direito e deve 

entrar em campo pelo Pa-
ris Saint-Germain no jogo de 
hoje, contra o Bayern de Mu-
nique, pela Liga dos Campe-
ões da Europa. 

O atacante brasileiro havia 
machucado um dedo durante 
um  treinamento e não foi re-
lacionado para o jogo contra 
o Montpellier. Sem o camisa 
10, o PSG empatou sem gols 
e sofreu o primeiro tropeço da 
temporada, depois de vencer 
as seis primeiras rodadas da 
Ligue 1.

Porém desde o início da 
semana ele treinou normal-
mente com o restante do elen-
co e ontem foi confirmado 
pela comissão técnica para a 
partida contra o time alemão. 
Além dele, o argentino Ángel 
Di María também é esperado 
no duelo contra o Bayern.

Neymar tem sido o assun-
to da crônica esportiva euro-
peia desde a confusão acerca 
das cobranças de pênaltis, en-
volvendo ele e o atacante uru-
guaio Cavani. 

Maior contratação da his-
tória do futebol mundial, Ney-
mar quis chegar no PSG para 
ser o astro maior do time – 
custe o que custar – e isso in-
clui ser o batedor oficial das 
penalidades, posto que per-
tencia a Cavani.

A briga dele com o uru-
guaio ganhou manchetes no 
mundo todo e, segundo re-
portagem do jornal El País, 
causou um racha no elenco 
do time parisiense. As atitu-
des de Neymar estariam sen-
do reprovadas por seus com-
panheiros e, por isso, ele esta-
ria isolado, contando apenas 
com o apoio dos outros bra-
sileiros do elenco, a começar 
por Daniel Alves.

Por isso o jogo de hoje ga-
nha um apelo ainda mais pi-

cante. Afinal, se houve pênal-
ti quem será o batedor? 

O treinador Unai Emery 
afirmou que já avisou Neymar 
e Cavani sobre o próximo co-
brador de pênalti no PSG. Só 
que um mistério sobre a de-
finição foi feito na véspera do 
duelo contra o Bayern. 

"Eu já falei com os jogado-
res [Neymar e Cavani]. Eles já 
sabem como vão funcionar 
as coisas em campo e tam-
bém nos pênaltis", disse Unai 
Emery se recusando a comen-
tar a escolha.

Em outro momento da 
entrevista coletiva do treina-

dor espanhol, o tema pênaltis 
também foi abordado. A res-
posta foi em tom elogioso aos 
dois jogadores.

"O Neymar e o Cavani são 
os cobradores de pênalti do 
time. Possuem ótimas estatís-
ticas de conversão e querem 
bater. Isso é algo normal", dis-
se na tentativa de minimizar 
uma rusga.

Unai Emery não vai tolerar 
a repetição de cenas entre Ca-
vani e Neymar disputando a 
bola. O treinador está irritado 
com o volume de informações 
de insatisfação dos jogadores 
no vestiário do time.

"Nós vamos trabalhar para 
filtrar isso aqui. Não é normal 
o que está acontecendo", dis-
se. "Juntos somos mais fortes", 
complementou. 

A postura “apaziguadora” 
do treinador teria irritado as 
duas partes envolvidas nes-
sa celeuma. Durante a sema-
na, inclusive, circulou a infor-
mação de que a diretoria do 
PSG havia oferecido 1 milhão 
de euros a Cavani para que ele 
cedesse à vontade de Neymar 
e abrisse mão de ser o cobra-
dor de pênaltis. O jogador te-
ria recusado. O clube nega a 
suposta proposta. 

// Birra de Neymar com Cavani causou indisposição no elenco e deixou o brasileiro ‘isolado’ 

REPRODUÇÃO

C ruzeiro e Flamengo dis-
putam hoje, às 21h45 
no estádio Mineirão, 

em Belo Horizonte, o título da 
Copa do Brasil de 2017. O jogo 
de ida, no Maracanã, termi-
nou empatado em 1 a 1, logo, 
com a decisão aberta, tudo 
leva a crer em um jogo ‘pra 
cima’ do início ao fim.  

Com três vitórias segui-
das, o Cruzeiro chega à final 
em sua melhor sequência 
nos últimos 160 dias. Além 
dos resultados, as próprias 
atuações dão prova do bom 
momento do time. 

“Estamos chegando mui-
to fortes para esta final. Nos-
sa sequência pelo Brasileiro 
é muito boa. Vamos chegar 
fortes para buscar esse títu-
lo”, afirma o lateral-esquerdo 
Diogo Barbosa, em seu pri-
meiro ano na Raposa.

Segundo ele, todos no clu-
be estão muito confiantes tí-
tulo. “Este grupo merece [o tí-
tulo], é um grupo muito ale-
gre. Muitas coisas acontece-
ram e atrapalharam nossa 
sequência no ano, mas per-
manecemos fortes e conse-
guimos estar na decisão de 
um grande campeonato”, diz.

Para o técnico Mano Me-
nezes, isso é prova da força 
do grupo. “Vencer é ótimo. 
Anima todo mundo. Anima 
quem não vai entrar em cam-
po, porque sabe que também 
é importante, como alguns 
mostraram no domingo [pelo 
Brasileirão]”, diz o técnico. 

“[Isso] aumenta a respon-
sabilidade dos titulares. É 
isso que queremos, um Cru-
zeiro muito unido, muito for-
te, com seu torcedor, seus jo-
gadores, seus dirigentes, para 
pensar na tão sonhada final e 

na oportunidade de conquis-
tar o título da Copa do Brasil”, 
argumenta o treinador.

Ele exaltou seus comanda-
dos e celebrou o momento tão 
positivo. “O importante é que 
o Cruzeiro fez a tão sonhada 
terceira vitória consecutiva 
e, junto com o Avaí, é a única 
equipe da Série A que não tem 
derrota nas últimas cinco par-
tidas. E, não tenha dúvida ne-
nhuma, é, na maior parte, pela 
entrega dos jogadores, a cons-
ciência de representar o Cru-
zeiro. Vejo isso nos nossos jo-

gadores e me deixa muito or-
gulhoso”, diz Mano Menezes.

No lado rubro-negro a es-
perança está no “clima de tí-
tulo”. Tudo parece conspirar 
a favor da conquista hoje jo-
gando fora de casa. Ontem o 
time recebeu  mais uma boa 
notícia: Everton vai para a de-
cisão. O meia do Flamengo 
se recuperou do estiramento 
grau 2 na panturrilha direita 
e está à disposição do técnico 
Reinaldo Rueda para o duelo 
contra o Cruzeiro, hoje.

O Flamengo realizou a 
última atividade antes da fi-
nal na manhã de ontem. Sem 
restrições, Everton fez movi-
mentos com bola e animou a 
comissão técnica. “Felizmen-
te ele trabalhou normalmen-
te. Vamos aguardar como as-
similará para definir se inicia 
a partida ou fica como opção”, 
afirmou o treinador.

Se optar por Everton 
como titular, o colombia-
no Reinaldo Rueda deve es-
calar o Flamengo com a se-
guinte formação: Alex Mura-
lha; Pará, Réver, Juan e Renê 
(Trauco); Cuéllar, Willlian 
Arão e Diego; Everton, Berrío 
e Guerrero.

// Decisão

Cruzeiro e Flamengo fazem final 
da Copa do Brasil hoje no Mineirão

// Time celeste aposta em boa fase, já o Fla se apega ao ‘cheirinho’

 WASHINGTON ALVES / CRUZEIRO

// Cristiano Ronaldo: autor de dois gols na vitória por 3 a 1

REPRODUÇÃO

// Liga dos Campeões

Ronaldo marca dois e 
Real bate o Dortmund

O Real Madrid espan-
tou as dúvidas e con-
seguiu uma con-

tundente vitória ontem (26) 
pela Liga dos Campeões. 
Mesmo atuando na Alema-
nha e diante de um adversá-
rio de peso como o Borussia 
Dortmund, o time espanhol 
voltou a jogar bem e contou 
com dia inspirado de Cris-
tiano Ronaldo, autor de dois 
gols, para vencer por 3 a 1.

O resultado deixou o Real 
em ótima situação no Grupo 
H, com seis pontos em duas 
partidas, empatado na pri-
meira colocação até nos cri-
térios de desempate com o 
Tottenham, que atropelou 
o APOEL Nicósia por 3 a 0 
nesta terça, mesmo atuando 
no Chipre. O artilheiro Harry 
Kane foi o destaque da parti-
da, ao marcar os três gols.

Na próxima rodada da 
chave, o Real duela justamen-
te com o Tottenham no dia 
17 de outubro, na Espanha. 
Já para o Borussia, a derrota 
desta terça complicou a situ-
ação na chave. Sem nenhum 
ponto, a equipe divide a lan-
terna com o APOEL, que en-
frentará no dia 17, no Chipre.

Mesmo na Alemanha, 
o Real foi para cima no iní-
cio nesta terça e chegou a 
perder boas oportunidades 
nos primeiros minutos. Aos 
nove, Carvajal recebeu lan-
çamento longo de Casemi-
ro, dominou cortando a mar-
cação e ficou sozinho dentro 
da área, mas bateu fraco e fa-
cilitou para Bürki. Pouco de-
pois, Cristiano Ronaldo to-
cou para Bale, mas Piszczek 
impediu o gol.

De tanto insistir, o Real 
foi premiado aos 17 minu-

tos. Carvajal deu lançamen-
to perfeito da direita, cruzan-
do a entrada da área e encon-
trando Bale completamente 
livre pela esquerda. O galês 
emendou de primeira, de 
chapa, acertando o ângulo de 
Bürki e marcando um golaço.

A vantagem fez o Real re-
cuar e permitiu ao Borussia 
equilibrar a partida. Aos 33 
minutos, os donos da casa 
assustaram em chegada 
com Aubameyang, travado 
por Carvajal quando bateria. 
A resposta veio 44, quando 
Cristiano Ronaldo tabelou 
com o mesmo Carvajal e ba-
teu para fora.

O Borussia voltou dife-
rente para os segundo tem-
po e demorou segundos para 
assustar, com Aubameyang. 
Só que desta vez, a resposta 
do Real foi fatal. Aos quatro 
minutos, Bale recebeu com 
muita liberdade pela esquer-
da e teve tempo para levan-
tar a cabeça antes de tocar 
rasteiro no meio, onde Cris-
tiano Ronaldo apareceu para 
finalizar para a rede.

O gol parecia definir o 
triunfo visitante, mas o Borus-
sia não se entregou e também 
respondeu rapidamente. Aos 
oito minutos, Castro cruzou 
da esquerda e Aubameyang 
se antecipou ao zagueiro para 
desviar para a rede.

A partida voltou a pe-
gar fogo e a ficar aberta. Em 
busca do empate, o Borus-
sia perdeu grande chance 
aos 21 minutos, com Auba-
meyang. Isco, porém, tam-
bém teve duas ótimas opor-
tunidades aos 25, quando 
bateu para fora, e aos 29, pa-
rando em grande defesa de 
Bürki.
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Poder

A denúncia contra o pre-
sidente Michel Temer e 
os ministros Eliseu Pa-

dilha (Casa Civil) e Moreira 
Franco (Secretaria de Gover-
no) ainda não chegou à CCJ 
(Comissão de Constituição e 
Justiça) da Câmara, mas o go-
verno já começou a fazer tro-
ca de membros nesta terça-
-feira (26). O deputado Nelson 
Marquezelli (PTB-SP), que ha-
via votado a favor de Temer na 
primeira denúncia, voltou a 
ser titular da comissão -estava 
como suplente.

Além disso, governistas já 
identificaram dois deputados 
de partidos aliados que, em 
plenário, votaram a favor da 
primeira denúncia contra Te-
mer, por corrupção passiva.

Expedito Netto (PSD-RO) 
e Jorginho Mello (PR-SC) in-
gressaram na CCJ como titula-
res somente após a votação da 
primeira denúncia.

Agora, o Planalto quer tro-
cá-los antes que o colegiado 
vote a denúncia por organiza-

ção criminosa e obstrução de 
Justiça.

Os dias que antecederam 
a votação da primeira denún-
cia foram marcados por diver-
sas trocas de membros para 
garantir vitória de Temer.

O relatório do deputado 
Sérgio Zveiter (então PMDB, 
agora no Podemos-RJ), que 
era a favor da denúncia, foi 
derrotado por 40 a 25, com 
uma abstenção. Foi, então, de-
signado relator o deputado 
Paulo Abi-Ackel (PSDB-MG), 
que apresentou parecer pró-
-Temer, aprovado por 41 a 24.

Nesta terça-feira, a oposi-
ção apresentou questões de 
ordem sobre a possibilida-
de de fatiar a denúncia, des-
membrando o caso de Temer 
do dos ministros. O deputado 
Alessandro Molon (Rede-RJ) 
disse estar estudando apre-
sentar um mandado de segu-
rança ao STF (Supremo Tri-
bunal Federal) pedindo a sus-
pensão da tramitação na Câ-
mara até que a corte tome 
uma decisão.

O presidente da CCJ, Ro-
drigo Pacheco (PMDB-MG), 

disse que o fatiamento da de-
núncia ainda não está descar-
tado. A decisão, segundo ele, 
será tomada somente após o 
fim da leitura da denúncia no 
plenário da Casa, o que já dura 
mais de quatro horas.

Somente depois de supe-
rada esta questão, Pacheco 
pretende anunciar quem será 
o relator do caso e reunirá os 
integrantes do colegiado para 
definir o rito de tramitação da 
denúncia na comissão.

Na primeira denúncia, 
detalhes como quem e por 
quanto tempo falaria foram 
definidos por acordo entre os 
deputados. Pacheco diz que, 
como esta segunda denúncia 
tem algumas peculiaridades, 
será necessário fazer ajustes 
no roteiro.ivamente palavra de 
delator, sem que houvesse nos 
autos qualquer prova que pu-
desse corroborar tal delação. 
A Lei nº 12.850/13, no pará-
grafo 16 do seu artigo 4º, esta-

belece que "nenhuma senten-
ça condenatória será proferi-
da com fundamento apenas 
nas declarações de agente co-
laborador", vale dizer, a lei pro-
íbe, expressamente, condena-
ção baseada exclusivamen-
te em delação premiada, sem 
que existam provas a con-
firmar tal delação. Foi exata-
mente isto que ocorreu neste 
processo.

Nunca é demais lembrar 
que as informações trazidas 
por delator não são provas, 
carecendo, pois, de investiga-
ção para que o Estado busque 
provas que confirmem o que 
o delator falou. Assim, a pala-
vra de delator deve ser recebi-
da com muita reserva e total 
desconfiança, pois aquele que 
delata, o faz para obter vanta-
gem pessoal, que pode chegar 
ao perdão judicial.

O julgamento realizado 
pela 8ª Turma do TRF-4, ao re-
formar mais uma sentença de 
1ª instância, absolvendo nova-
mente o Sr. Vaccari, cumpriu a 
lei e isto é que se espera da Jus-
tiça, na qual, o Sr. Vaccari e sua 
defesa confiam."

// Manobra

// Lava Jato 

Governo dá início a trocas na CCJ para 
votar segunda denúncia contra Temer

Tribunal eleva 
pena de José 
Dirceu para 30 
anos e 9 meses

Daniel Carvalho  
Da Folhapress

// Temer repete a estratégia usada na primeira denúncia 

LULA MARQUES / AGPT

Recibos de aluguel para apartamento em nome de Marisa Letícia apresentados 
pela defesa de Lula teriam datas que não existem, mas defesa nega esse erro 

Recibos de aluguel 
têm datas  inexistentes

D 
ois recibos 
de aluguel do 
imóvel vizinho 
ao do ex-presi-
dente Luiz Iná-

cio Lula da Silva, em São Ber-
nardo, entregues ao juiz fede-
ral Sérgio Moro pela defesa 
do petista, apresentam datas 
que não existem no calendá-
rio cristão. O duplex é um dos 
pivôs de ação penal pela qual 
Lula responde na Operação 
Lava Jato.

Os advogados apresen-
taram contrato da ex-primei-
ra dama Marisa Letícia com 
Glaucos da Costamarques, 
dono do imóvel no cartório. 
O imóvel, no valor de R$ 504 
mil, é tratado pelo Ministério 
Público Federal como suposta 
propina ao petista. Para a Pro-
curadoria-Geral da República, 
a Odebrecht custeou a com-
pra do apartamento, em nome 
de Glaucos da Costamarques, 
primo do pecuarista José Car-
los Bumlai, amigo do ex-pre-
sidente. Na mesma ação, ele 
responde por também ter su-
postamente recebido da em-
preiteira terreno onde seria 
sediado o Instituto Lula, no va-
lor de R$ 12,5 milhões.

A denúncia da Procura-
doria da República sobre o 
apartamento 121 ainda apon-
ta que propinas pagas pela 
Odebrecht, no esquema que 
seria liderado pelo ex-presi-
dente, chegaram a R$ 75 mi-
lhões em oito contratos com 
a Petrobras. A Lava Jato afir-
ma que não houve pagamen-
to de aluguel entre fevereiro 

de 2011 e pelo menos novem-
bro de 2015. Na segunda-feira, 
25, a defesa do ex-presidente 
apresentou documentos que 
contestam a versão dos pro-
curadores. Em depoimento 
a Moro, Lula rebateu alegan-
do que o recibo de pagamen-
to do aluguel do apartamento 
121, do residencial Hill House, 
em São Bernardo do Campo, 
“pode ser pego e enviado” ao 
juiz federal Sérgio Moro e ao 
Ministério Público Federal na 
Operação Lava Jato. 

Os documentos foram en-
tregues  ontem pela defesa do 
ex-presidente. Em recibo do 
suposto pagamento do alu-
guel, no valor de R$ 4,1 mil re-
ais, consta que o vencimen-
to seria no dia 31 de junho 
de 2014 - o mês tem 30 dias. 
“Recebi da Sra. Marisa Letí-
cia Lula da Silva a quantia de 
R$ 4.170,00, em moeda cor-

rente, referente ao pagamen-
to de aluguel do imóvel (....), 
vencido no dia 31 de junho de 
2014, do qual dou plena, to-
tal e irrevogável quitação”, diz 
o documento, supostamen-
te assinado por Glaucos da 
Costamarques.

Em outro recibo, consta a 
data de 31 de novembro, outro 
mês que se encerra no dia 30. 
“Recebi da Sra. Marisa Letícia 
Lula da Silva a quantia de R$ 
4.300,00, em moeda corren-
te, referente ao pagamento de 
aluguel do imóvel (....), venci-
do no dia 31 de novembro de 
2015, do qual dou plena, total 
e irrevogável quitação”, consta 
no recibo.

Em nota, o advogado Cris-
tiano Zanin Martins, que de-
fende Lula, afirmou: “Na rela-
ção de documentos apresen-
tados pela Defesa do ex-Pre-
sidente Lula na data de ontem 

(25/08) não há qualquer reci-
bo emitido em ‘31 de junho de 
2014’ ou ‘31 de novembro de 
2015’. Pela lei, bastaria à Defe-
sa ter apresentado o último re-
cibo com reconhecimento de 
quitação, sem qualquer ressal-
va de débitos anteriores, para 
que todos os demais paga-
mentos fossem considerados 
realizados. É o que estabelece 
o artigo 322, do Código Civil. 
Mas a Defesa apresentou to-
dos os recibos a que teve aces-
so, a fim de afastar qualquer 
dúvida.” 

Segundo ele, “se 2 dos 26 
recibos apresentados con-
têm erro material em relação 
às datas dos vencimentos dos 
aluguéis que estão sendo pa-
gos isso não tem qualquer re-
levância para o valor proba-
tório dos documentos. Por 
meio deles, D. Marisa rece-
beu expressamente quitação 

dos aluguéis, na forma do ar-
tigo 319, do Código Civil, sen-
do isso o que basta para reba-
ter todos os questionamentos 
indevidamente formulados ao 
ex-Presidente Lula durante a 
audiência de 13/08. Ao todo 
foram 21 perguntas somen-
te em relação aos recibos de 
aluguéis - sendo 12 do juiz e 9 
do Ministério Público. Sobre a 
acusação propriamente dita, 
que envolve 8 contratos espe-
cíficos da Petrobras, nenhuma 
pergunta foi formulada e ne-
nhuma prova foi apresentada.”

E conclui: “A tentativa de 
transformar os recibos no foco 
principal da ação é uma clara 
demonstração de que nem o 
Ministério Público nem o juí-
zo encontraram qualquer ma-
terialidade para sustentar as 
descabidas acusações formu-
ladas contra Lula em relação 
aos contratos da Petrobras.”

Ricardo Brandt, Julia 
Affonso e Luiz Vassallo 
Agência Estado

// Defesa do ex-presidente Luiz Inácio Lula da Silva nega ter apresentado recibos com datas erradas e questiona direcionamento da discussão

RICARDO STUCKERT

O Tribunal Regional 
Federal da 4ª 
Região confirmou 

nesta terça-feira (26) 
a condenação do ex-
ministro José Dirceu na 
Operação Lava Jato e 
elevou a pena dele para 
30 anos e nove meses de 
prisão. A corte também 
decidiu absolver o ex-
tesoureiro do PT João 
Vaccari Neto, que havia 
sido condenado a 9 anos 
de prisão nessa mesma 
ação. Esta é a segunda vez 
que Vaccari é absolvido 
pelo órgão, responsável 
pelo julgamento em 
segunda instância das 
ações da Lava Jato que 
correm com o juiz Sergio 
Moro.

Os juízes federais 
entenderam que não havia 
provas do envolvimento 
de Vaccari com corrupção 
neste caso, e que a 
declaração de delatores 
a respeito não possuía 
provas de corroboração, 
nem dizia respeito ao 
episódio narrado na 
denúncia. No processo, o 
Ministério Público acusa 
José Dirceu de ter recebido 
R$ 10 milhões em 
propinas da empreiteira 
Engevix, por meio de 
contratos superfaturados 
com a diretoria de Serviços 
da Petrobras, e afirma que 
essas propinas seriam 
transferidas para o PT, cujo 
tesoureiro era João Vaccari 
Neto.

Dirceu ficou preso de 
agosto de 2015 até maio 
de 2017 e conseguiu o 
direito de aguardar o 
recurso em liberdade. Em 
2016, foi condenado por 
Sergio Moro a 20 anos 
e dez meses de prisão 
pelos crimes de lavagem 
de dinheiro, corrupção 
passiva e organização 
criminosa.

O TRF manteve a 
condenação por corrupção 
passiva e lavagem de 
dinheiro. Para o órgão, 
havia “prova suficiente, 
testemunhal e documental 
de que os crimes 
ocorreram”, e que violaram 
princípios norteadores da 
administração pública.

“Espera-se das pessoas 
que atuam em nome 
da administração que o 
façam baseados nesses 
princípios, evitando a 
deterioração e a perversão 
da coisa pública”, afirmou 
o juiz federal Leandro 
Paulsen, revisor do 
processo e presidente da 8ª 
Turma do TRF.

Também foram 
aumentadas as penas 
dos réus Renato Duque, 
ex-diretor da Petrobras; 
Gerson de Mello Almada, 
ex-sócio da Engevix; Luiz 
Eduardo de Oliveira e 
Silva, irmão de Dirceu; 
Julio Cesar dos Santos e 
Roberto Marques. O TRF 
manteve a absolvição 
de Cristiano Kok e José 
Antunes Sobrinho, ambos 
da Engevix. 

Apesar da decisão, 
o TRF manteve a prisão 
de Vaccari, detido em 
Curitiba há dois anos e 
meio, porque ela está 
determinada em outra 
das nove ações penais. O 
ex-tesoureiro tem outras 
três condenações por 
corrupção e lavagem de 
dinheiro.
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Sobre a leitura, depois 
de dois adiamentos, da 

denúncia contra Michel 
Temer na Câmara dos 

Deputados, nesta 
terça-feira:

Site The Intercept Brasil:
“Plenário da Câmara 

‘lotado’ enquanto ocorre a 
leitura da denúncia contra 

Temer. Daí se percebe o 
interesse dos deputados 

pelo tema”. 

Portal Jota:
“Câmara prevê 6 horas 
para a leitura da nova 

denúncia de Temer. São 
260 páginas. Essa etapa faz 
parte do rito exigido para o 

início da tramitação”.

GIRO PELO 
TWITTER...

...da revista Exame: “Ciro 
Gomes promete revogar 

reformas de Temer se eleito 
presidente”;

...do Estadão: “Só 200 mil 
dos 15 milhões de jovens 

que têm direito a passagem 
grátis usam benefício”;

...do Senado Federal: 
“Comissão analisa 

concessão de porte de 
arma de fogo a novas 

categorias”. 

>>  Emprego crescendo
Natal é a 3ª capital do Nordeste com maior crescimento de 
vagas de trabalho, segundo aponta o Ministério do Trabalho, de 
acordo com o Cadastro Geral de Empregados e Desempregados 
(Caged), ficando atrás apenas de São Luis e Fortaleza.
Segundo os dados, o Brasil fechou o mês de agosto com 
um saldo positivo de 35.457 novos postos de trabalho, com 
crescimento de 0,09% emrelação   ao   estoque  do   mês   anterior.   

>>  Opinião
“O Ministério Público do Trabalho (MPT) do RN é um ponto 
fora da curva.” Do empresário potiguar Flávio Rocha em 
entrevista, na noite desta segunda-feira, ao programa Roda 
Viva, na TV Cultura.

>>  Agora é oficial
A Comissão de Educação do Senado aprovou projeto da 
senadora Fátima Bezerra que cria a Comenda de Incentivo 
à Cultura Luís da Câmara Cascudo. Que será oferecida 
anualmente pelo Senado a 5 personalidades que ofereçam 
contribuição à cultura, folclore e saberes tradicionais.

>>  Visão dos Correios
Falando nisso, ontem à tarde a senadora Fátima Bezerra 
recebeu, entre outros convidados, o presidente da Empresa 
Brasileira de Correios e Telégrafos, Guilherme Campos, na 
Comissão de Desenvolvimento Regional e Turismo do Senado, 
comandada pela petista, para um debate sobre a diminuição 
do funcionamento de bancos postais nas cidades do interior 
pelo Brasil, inclusive no RN. 
Segundo Campos, a situação é ruim: é que houve uma queda 
de R$ 900 mil ( de janeiro a agosto) na arrecadação dos 
bancos  postais. Ele disse, ainda, que mudanças tecnológicas 
“impactam fortemente o funcionamento dos Correios”.

>>  Masori 
nas redes

Um dos doze quadros do 
artista plástico Masori que 
estão expostos até o dia 29 

de outubro na Casa Cor RN 
2017 será de um sortudo das 
redes sociais. Em sua conta 

do instagram, o potiguar 
está promovendo uma ação 
para interagir com os seus 

seguidores que estão visitando 
a Mostra. Para participar do 

sorteio e concorrer, basta 
publicar uma foto na timeline 
em que a pessoa e qualquer 
um dos quadros do artista 

apareçam, utilizando a 
hashtag #QueroMeuMasori e 

marcando o perfil @masori.art 
na foto. O sorteio será realizado 

na primeira semana após o 
termino do evento. O quadro 

sorteado será o “Perfil Vivo 
n.02” que está no ambiente 
Living, do Studio Santarosa. 

Kleber Carvalho, diretor presidente do Pittsburg, assinando 
contrato que oficializa patrocínio com o atleta Airton Rodrigues

Presidente da Assembleia Legilativa, deputado Ezequiel Ferreira de 
Souza, recebeu nesta terça-feira o novo procurador-geral do MPRN, 
Eudo Leite, em sua primeira visita ao Legislativo após a sua posse. 
“Conversamos sobre a relação institucional, questões orçamentárias 
e os projetos no nosso Estado”, disse Ezequiel. Estiveram na reunião 
o presidente do Sindicato dos Servidores do Ministério Público do 
RN (SINDSEMP), Luiz Felipe Paz de Almeida, e do secretário-geral do 
sindicato, Aldo Clemente Filho, e também a presença do secretário-
geral da Presidência da ALRN, Augusto Viveiros

CEDIDA

CEDIDA

INSTAGRAM / REPRODUÇÃO

FECHANDO
O ator Dudu Galvão, do Clowns de 

Shakespeare, está roubando a cena dentro do 
festival “O Mundo Inteiro é um Palco”. Todos os 
dias se veste de Samyra Soraya, com uma vibe 
diferente. Além do estilo drag casual, colocou 
longas madeixas e anunciou um dia de “lacre 

amazônico”. Nada mais atual, né?

Fotógrafo por 
paixão, o engenheiro 

de minas 
DelsonCursino 
selecionou 29 

trabalhos para expor 
a partir de quinta-

feira na Galeria 
Toque de Mídias do 
Natal Shopping. As 

imagens da expo 
“Andanças” estão 

de babar e algumas 
foram impressas 

em fine art. Só para 
quem pode!

B-DAY DA SEMANA
Sempre bela, Tinesa Emerenciano embarcou 

para São Paulo e vai aproveitar um montão por 
lá. Essa semana ela rasgou folhinha e espalhou 
estilo no lançamento da revista Rio Center, na 

loja âncora do Natal Shopping. 

ANDARILHA
Outra que bateu asas foi a 
arquiteta Andrea Cariello. 
Convidada pela Unna, 
ela foi parar no outro 
Rio Grande para ver os 
lançamentos de móveis. 
No instagram da moça tem 
uma aula de décor por dia. 
Vale seguir. 

Vende-se
Simpatia para além do Storie do Instagram

Negligência
Na altura do Nordestão da Avenida Salgado Filho para uma 
Kombi da STTU. Com marretas na mão e uma placa de três 
metros de altura, estão prontos para colocar, na entrada de 
um estacionamento, sinalização de que ali existe uma faixa 
exclusiva para ônibus. Sem medir, estouram uma tubulação 
de esgoto. A saída: deixar aquilo vazando mesmo, enquanto a 
placa é relocada, obstruindo uma vaga de estacionamento para 
deficientes físicos.
- E eles não foram ajeitar a lambança depois?
- Claro que não!  
Alô, Prefeitura de Natal, está na hora de se tocar!

Ziriguidum
Foi há cem anos que Ernesto Joaquim Maria dos Santos, mais 
conhecido como Donga, registrou na Biblioteca Nacional 
a partitura daquele que ficaria conhecido como o primeiro 
samba da história: Pelo telefone. No seu glorioso centenário, o 
gênero que se tornou um grande símbolo da música brasileira 
vai virar também selo dos Correios. E em Natal, o lançamento 
oficial será na próxima sexta-feira, as 19h, no Seaway Shopping, 
durante a Roda “Cores do Nosso Samba” coordenada pela 
cantora e compositora potiguar, Valéria Oliveira.

Sal
Políticos e empresários do Rio Grande do Norte vão em 
comitiva à Brasília hoje cobrar que a atividade salineira seja 
reconhecida, por meio de decreto do Governo Federal, como 
de interesse social. Isso daria mais segurança aos produtores 
potiguares, que passam por dificuldades desde que um TAC 
do Ministério Público Federal recomendou um recuo dos 
paredões das salinas, os quais estariam em área de curso 
de água, florestas de mangues e dunas, e precisariam ser 
desocupadas e preservadas. Vale ressaltar que o RN responde 
por 95% de todo o sal produzido no Brasil. 

>>  Inovando
A campanha de 
conscientização sobre a 
importância da prevenção 
e do diagnóstico precoce do 
câncer de mama, o Outubro 
Rosa, terá início oficial no 
Rio Grande do Norte no 
próximo dia 7 de outubro, 
às 13h, no Parque da Cidade 
Dom Nivaldo Monte, em 
Natal.
Este ano, o presidente da 
SBM/RN, Flávio Rocha 
de Medeiros, optou por 
inovar e realizará um 
evento que atenderá 
mulheres com exames de 
mama já realizados, para 
que as mesmas tenham a 
oportunidade de obter o 
parecer de um especialista.

Em noite de 
celebração 
pelos 80 
anos da 
Rio Center, 
no Natal 
Shopping, a 
blogueira-
fitness 
Lorena 
Alcides 
ousou num 
look ‘total 
black’ nada 
básico

FINE ART 
PELO SERTÃO
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Projeto Dançando nas Dunas apresenta neste sábado o mais novo espetáculo 
da Cia Gira Dança, que leva ao palco proposta de ampliar o universo 

desta arte através das experiências de uma linguagem própria

 “Sem Conservantes" 
mostra bailarinos  de 
corpos diferenciados 

A 
Companhia 
Gira Dança 
apresenta o 
espetáculo 'Sem 
Conservantes' 

no Projeto Dançando nas 
Dunas, neste sábado (30), 
no Anfiteatro Pau Brasil, no 
Parque das Dunas, às 16h30. 
Formada por bailarinos 
com corpos diferenciados 
e com proposta de ampliar 
o universo da dança através 
de linguagem própria, 
voltada para o conceito do 
corpo como ferramenta 
de experiência, o grupo é 
uma referência nacional e 
internacional, e já produziu 
espetáculos relevantes 
como “A Cura” e “Proibido 
Elefantes”.

No processo de criação 
do Gira Dança é perceptível o 
desenvolvimento do bailarino 
como um observador das 
imagens que resultam no 
aparecimento da linguagem 
da dupla, algo ao qual é 

chamado pelos coreógrafos 
e pesquisadores de “corpo 
fotográfico”. 

Fundada em 2005 pelos 
bailarinos Anderson Leão e 
Roberto Morais, com estreia 
nacional na mostra Arte, 
Diversidade e Inclusão Sócio-
cultural, que aconteceu no 
Rio de Janeiro, em maio 
de 2005, desde então, a 
Companhia sediada em 
Natal,  tem apresentado 
em palcos de todo o Brasil 
e exterior um trabalho que 
rompe preconceitos, limites 
pré-estabelecidos e cria novas 
possibilidades dentro da 
dança contemporânea.

Aliado ao trabalho 
corpóreo, a companhia usa 
sua arte para instigar nos 
espectadores a discussão 
sobre os limites do corpo, 
além de desenvolver ações 
sociais, dentre as quais estão 
à realização de palestras 
e oficinas em instituições 
de ensino e organizações 

corporativas.
O projeto Dançando nas 

Dunas acontece graças à 
renúncia fiscal da Prefeitura 
através da Lei Djalma 
Maranhão e do aporte 
financeiro da Unimed Natal, 
Nobile Suítes Ponta Negra 
Beach e Hospital do Coração 
de Natal além do apoio do 
Governo do Estado através 
do Idema que cede o espaço 
onde acontece o evento.

SEM CONSERVANTES 
No Festival Move Berlim, 

em 2011, os grupos "Gira 
Dança” e "Ângelo Madureira 
e Ana Catarina Vieira” se 
encontraram pela primeira 
vez. Nesse festival, o bailarino 
e fundador do Gira Dança, 
Roberto Moraes, participou 
de um workshop a convite 
de Ana Catarina e, daí, surgiu 
o desejo de compartilharem 
suas experiências artísticas 
que ficou represada 
durante cinco anos que se 

concretiza em uma trilogia, 
cujo primeiro efeito é Sem 
Conservantes, onde a dupla 
optou por trabalhar com seus 
processos e metodologias de 
criação que foram criados ao 
longo de seu percurso de 15 
anos de experiência com a 
dança. 

“Sem Conservantes” são 
fragmentos da memória. 
Da memória presente nas 
fotografias dos processos 
anteriores de Ângelo e 
Ana Catarina. Não são 
fotografias de registro de 
espetáculos. São fotografias 
tiradas dos vídeos dos 
trabalhos: "Somtir" (2003), 
"Outras Formas”(2004) e 
“Clandestino" (2006), fotos 
em posições especificas e 
escolhidas para se tornarem 
marcas da linguagem da 
dupla, esses registros geram 
os materiais a partir dos 
corpos que também possuem 
uma memória que resultaram 
nas coreografias. 

// Bailarinos com corpos diferenciados ampliam a dança com linguagem própria// Sem Conservantes, espetáculo da Cia Gira Dança, leva ao palco experiências próprias

FOTOS: REPRODUÇÃO

Festival de 
Teatro Infantil 
começa dia 
7 de outubro

Mais de 30 atrações 
em vinte dias vão 
movimentar a ca-

pital potiguar com o 3º Fes-
tin - Festival de Teatro Infan-
til de Natal, de 7 a 27 de ou-
tubro na Cidade da Criança, 
Praia Shopping e Auditório 
do Sesc da Cidade Alta. 

A Mostra de Teatro In-
fantil, que faz parte do Festi-
val, não é competitiva e con-
ta com a participação de 
grupos teatrais profissionais 
do Rio Grande do Norte se-
lecionados em edital públi-
co. O evento tem ainda sho-
ws musicais, apresentações 
circenses, oficinas e lança-
mentos de livros voltados 
ao público infantojuvenil. 

Na edição deste ano, 
o Festin que faz parte da 
agenda cultural da cida-
de, um fôlego a mais com 
uma potente grade de even-
tos. A primeira edição, em 
2009 no Teatro Alberto Ma-
ranhão, foi muito bem acei-
ta pelo público e crítica, e a 
segunda,  ano passado, re-
gistrou cerca de 50 mil pes-
soas em mais de 17 dias de 
programação.

Novidades
Este ano, o Festival traz 

novidades. Estão confirma-
das as apresentações na-
cionais de Bia Bedran, Mi-
nirock, Turma do Tio Bruni-
nho,  além das atrações lo-
cais Bisteca e Bochechinha, 
Xaranga do Riso, Circo Gro-
ck, Circo do Peteca, Tropa 
Trupe, Festival de Mágica 
e mais 15 espetáculos tea-
trais, oficinas, lançamentos 
de livros e muito mais.

Amaury Júnior, diretor 
da Idearte Produções e cria-
dor do Festim, explica que o 
Festival surgiu com o intuito 
de oferecer uma programa-
ção cultural voltada para o 
público infantil, a fim de va-
lorizar a importância des-
tes eventos para a formação 
educacional e cultural das 
crianças. “Nosso objetivo é 
despertar o gosto pelo teatro 
e formar as futuras plateias”.

O 3º Festival de Teatro 
Infantil é realizado pela Ide-
arte Produções e conta com 
o patrocínio da Prefeitura 
do Natal, por meio da Lei 
de Incentivo Djalma Mara-
nhão, Unimed Federação 
RN, Holiday Inn Natal e Ho-
liday Inn Express. 

// Mostra

ESPETÁCULO: SEM 
CONSERVANTES

Local
Anfiteatro Pau-brasil | 

Parque das Dunas
End: Av. Alexandrino 
de Alencar, s/nº - Tirol

Dia
30 de setembro 

(sábado)

Hora
16h30

Quanto
Acesso ao Parque: 

R$ 1,00 (um real) – O 
espetáculo é gratuito

Fone
3201 3985
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Duas Estúdio de fotografia promove imersão artística inédita para produzir 
videoarte contra a violência, que mata 15 mulheres por dia no Brasil  

Mulheres e arte na luta 
contra o fim do mundo 

A
tualmente, 15 
mulheres são 
mortas por dia 
no Brasil apenas 
pelo fato de se-

rem mulheres. Isso equivale 
a uma morte a cada duas ho-
ras. E pelo menos 500 mulhe-
res são vítimas de agressão fí-
sica a cada hora no País. Isso 
representa 4,4 milhões de bra-
sileiras (9% do total das maio-
res de 16 anos). Além disso, 
22% das mulheres afirma ter 
recebido insultos e xingamen-
tos ou terem sido alvo de hu-
milhações (12 milhões) e 10% 
(5 milhões) ter sofrido amea-
ça de violência física. Sem fa-
lar em outras violências que 
as mulheres sofrem tanto e há 
tanto tempo.

Diante dessa realidade - 
que mais parece um fim do 
mundo - um grupo de artis-
tas mulheres selecionado por 
meio de convocatória vai se 
isolar durante três dias (13 a 
15 de outubro) numa casa na 
Lagoa do Bonfim para pro-
duzir uma videoarte, um gri-
to contra essa violência – e o 
medo dela - que só elas pas-
sam todos os dias. A iniciati-
va deste projeto – batizado de 
“A mulher e o fim do mundo” 
-  é do Duas Estúdio, escritó-
rio e escola de fotografia man-
tido pelas fotógrafas Elisa Elsie 
e Mariana do Vale.

O projeto está sendo possí-

vel graças ao Edital de Econo-
mia Criatiava do Sebrae 2017, 
no qual a ideia foi selecionada.

Podem participar todas as 
pessoas que se identifiquem 
como mulher, sem limitação 
de faixa etária, nacionalidade 
ou área artística de atuação.

Além das cinco selecio-
nadas, haverá a participa-
ção de outras sete mulheres, 
no caso, a equipe: Elisa Elsie 
e Mariana do Vale, do Duas 
Estúdio, na produção; Eli-

sa Sampaio, Lorena Torres e 
Manuela Lamartine, do Estú-
dio Proa, responsáveis pela 
identidade visual do projeto; 
Sarah Wollermann e Rafaela 
Bernardazzi, que cuidarão da 
captação de imagens e edi-
ção final do projeto. A convo-
catória segue aberta até dia 
29 de setembro. O resultado 
sai dia 2 de outubro. As pro-
postas devem ser pensadas 
para vídeo e serão realizadas 
durante a imersão artística, 

na Lagoa do Bonfim. O lan-
çamento da videoarte será 
na primeira quinzena de no-
vembro numa sala de cine-
ma do Cinépolis com entra-
da gratuita. A ideia é “respon-
der com arte ao cenário caó-
tico da contemporaneidade”.

Quem tiver interesse, pode 
acessar a convocatória pelo 
link www.duasestudio.com/
amfm e mandar o material 
para o e-mail amulhereofi-
mdomundo@gmail.com

// Durante três dias, equipe formada por 12 mulheres vai produzir seu manifesto contra a violência 

MARIANA DO VALE

 A MULHER E 
O FIM DO MUNDO

O quê: imersão artística 
com o objetivo de 
produzir uma videoarte 
em resposta à violência 
que as mulheres sofrem 
todos os dias
Como se inscrever: acesse 
www.duasestudio.com/
amfm; baixe a inscrição, 
preencha e mande para 
amulhereofimdo
mundo@gmail.com
Quando: inscrições 
até dia 29; resultado da 
seleção: dia 2 de outubro; 
imersão: dos dias 13 a 15 
de outubro; lançamento: 
primeira quinzena de 
novembro, no Cinépolis
Por que: para responder 
aos feminicídios, ao 
silenciamento, ao 
machismo, à violência 
obstétrica, à censura e 
à objetificação do corpo 
feminino.

Lady Gaga se 
desnuda em 
Five Foot Two

I ntensa, de cara lavada, 
descabelada, seios à 
mostra e sempre de 

cigarrinho na mão. Dez 
dias após a cantora Lady 
Gaga, 31 anos, cancelar 
sua participação no Rock 
in Rio por sofrer de fortes 
dores no corpo, já está 
disponível para assinantes 
da plataforma Netflix o 
documentário “Gaga: Five 
Foot Two” - referência 
à altura da artista, de 
1,57cm, medidos em “pés” 
(foot) nos Estados Unidos.
Além de mostrar os 
bastidores da criação 
do álbum “Joanne”, de 
2016, e da antológica 
apresentação do 
Superbowl, em fevereiro, 
a produção retrata a 
sequência de fatos 
que levaram a estrela a 
cancelar ainda outros 
18 shows após o Rock 
in Rio: o término do 
noivado com o ator 
Taylor Kinney, o trauma 
sofrido no quadril em 
2013, a convivência com 
a fibromialgia (que causa 
dores generalizadas) e 
a rotina sobrecarregada 
por gravações de clipes e 
pela participação na série 
“American Horror Story” 
(que lhe rendeu o Globo 
de Ouro de melhor atriz).
Gaga não faz questão de 
se recompor no restante 
da 1h e 40 minutos de 
documentário. Chora, 
borra a maquiagem, 
expõe a solidão e, ao 
mesmo tempo, toda a sua 
genialidade. 

// Documentário

REPRODUÇÃO
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Estudo aponta que homossexuais têm, 
em média, hábitos próximos aos héteros 

e que bissexuais são mais 'livres'

B
issexuais têm 
mais parceiros 
do que 
homossexuais 
e 

heterossexuais. Homens 
gays são os que têm maior 
propensão a terem tido sua 
primeira relação sexual com 
um desconhecido. Homens 
bissexuais e gays usam 
mais camisinha do que os 
héteros, e as lésbicas são as 
que menos se protegem nas 
relações sexuais.

Os dados são da 
Pesquisa Mosaico 2.0, 
levantamento mais recente 
sobre o comportamento 
sexual do brasileiro, 
comandado pela psiquiatra 
especialista Carmita Abdo, 
da USP, e patrocinado pela 
farmacêutica Pfizer.

Um novo recorte, 
segmentando a amostra 
de quase 3.000 pessoas de 
acordo com a opção sexual, 
foi feito com exclusividade 
para a Folha.

A conclusão, diz Abdo, é 
que o comportamento sexual 
é bastante distinto entre os 
seis subgrupos analisados 
(homens e mulheres que 
podem ser hétero, gay ou bi).

Uma das vantagens de 
conhecer tais peculiaridades, 
além de satisfazer a 
curiosidade, é auxiliar na 
identificação de problemas e 
na elaboração de estratégias 
para cada grupo.

Por exemplo, a pesquisa 
sugere que há um baixo 
índice no uso de preservativo 
entre mulheres, um assunto 

ainda pouco discutido, já que 
existe, sim, a transmissão de 
DSTs (doenças sexualmente 
transmissíveis) entre elas.

Por outro lado, 
homens gays e bissexuais 
são os campeões no 
uso de camisinha –algo 
provavelmente ligado às 
campanhas de saúde.

"Os homens gays tendem 
a se cuidar mais, se alimentar 
melhor, ir mais à academia. 
As mulheres homossexuais 
são mais 'largadas' nesse 
quesito, têm mais DSTs e 
doenças cardíacas do que os 
heterossexuais, não vão ao 
médico, têm mais câncer de 
mama e, sobretudo, têm mais 
depressão –por causa do 
estigma", diz Abdo.

Outro fator revelador 
sobre a qualidade de vida 
das mulheres homossexuais 
é que elas também fazem 

sexo sem vontade –em uma 
medida semelhante à das 
heterossexuais (58% dizem 
fazê-lo frequentemente ou às 
vezes).

Independentemente da 
orientação sexual, a maior 
parte das mulheres fingiu 
orgasmo. Homens, na média, 
fingem bem menos e os que 
estão mais desencanados são 
os heterossexuais.

E um dos fatores mais 
curiosos com relação aos 
hábitos e desejo sexuais 
dos grupos analisados é 
que bissexuais não só são 
os que tem mais parceiros 
e praticam mais sexo, mas 
também são os que mais 
gostariam aumentar a 
frequência do ato em sua 
rotina –tanto homens quanto 
mulheres.

Homens gays, por sua vez, 
estipulam uma quantidade 
ideal de sexo semelhante 
àquela de mulheres hétero ou 
homossexuais.

"Quando comecei a 
falar em bissexualidade, 
décadas atrás, as pessoas 
até duvidavam que essas 
pessoas existiam. Diziam 
que um dia essas pessoas, 
em algum momento da vida, 
se definem: ou vão para um 
lado ou para o outro. Mas 
essa matemática não existe", 
afirma Abdo.

Segundo a psiquiatra, 
outro mito que o estudo ataca 
é o de que os homossexuais 
teriam uma vida "mais 
livre". "Hoje o homossexual 
quer casar e ter filhos. E o 
bissexual é tão, tão eclético 
que só eles para terem esse 
comportamento 'mais livre', 
em vários aspectos."

Gabriel Alves 
Folhapress

Os homens 
gays tendem a 

se cuidar mais, 
se alimentar 

melhor, ir mais 
à academia. 
As mulheres 

homossexuais 
têm mais 

DSTs, doenças 
cardíacas 

e mais 
depressão”.

Carmita Abdo
Psiquiatra

Pesquisa mapeia o 
comportamento

 sexual de gays e bis

// Segundo pesquisa, os homens homossexuais querem casar e ter filhos ao invés de uma vida “mais livre”


